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EDITORIAL 

Las elecciones que se llevarán a cabo 
el próximo año en el Estado de México 
son de suma relevancia para la vida 

política de México. Morena intentará 
mostrar la presencia que tiene en la 
entidad más poblada del país, mientras 
que el PRI, el PAN y el PRD  buscarán 
hacer notar la viabilidad de su alianza. 
Particularmente para el Revolucionario 
Institucional, esta elección es de vital 
importancia pues es su última oportunidad 
para demostrar antes de los comicios del 
2024 que no ha muerto.

El Estado de México tiene el padrón 
electoral más numeroso del país pues 
cuenta con 12 millones de personas 
inscritas. Esta cifra adquiere mayor 
relevancia al recordar que el presidente 
López Obrador ganó con 30 millones 
de votos y que el segundo y tercer lugar 
obtuvieron 12 millones de votos y 9 
millones de votos, respectivamente.

Esto significa que, quien controle el 
Edomex, podría determinar los resultados 
de la elección presidencial del 2024 pues 
tendrá la capacidad de operar con libertad 
en la entidad para sumar una cantidad 
importante de votos a su partido.

Todo indica a que Morena volverá a 
depositar su confianza en la maestra 

Delfina Gómez. La experimentada 
política fue la candidata guinda en las 
elecciones a la gubernatura del Edomex 
en el 2017 y perdió por apenas 2 puntos 
porcentuales (aproximadamente 170 
mil votos) en contra del priísta Alfredo 
del Mazo Maza. Tras su derrota, Gómez 
ganó con contundencia un espacio en el 
Senado al año siguiente y posteriormente 
fue designada secretaria de Educación 
Pública a nivel federal, cargo que dejó en 
agosto para enfocarse en la contienda 
electoral del próximo año.

Delfina Gómez parece encabezar las 
encuestas de preferencia, pero esto podría 
cambiar debido a los señalamientos 
que pesan sobre ella respecto al cobro 
ilícito de “diezmos” que impuso a los 
trabajadores de la alcaldía de Texcoco 
cuando fue alcaldesa. Esto, por cierto, 
coincide con el sistema de financiamiento 
ilícito que presuntamente utilizaron 
militantes de Morena para sostener su 
movimiento político, el cual fue expuesto 
en el famoso libro “El rey del cash”.

Por su parte, el PRI, el PAN y el PRD 
comparten la intención de competir en 
alianza, pero aún no se ponen de acuerdo 
en quién la encabezará. Por un lado, el PAN 
alega tener mayor intención de voto y, por 
el otro, el PRI hace valer su espacio en la 

EDOMEX, 
EL ÚLTIMO BASTIÓN DEL PRI

LA REVISTA PENINSULAR
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gubernatura de la entidad, así como la 
fortaleza y antigüedad de las estructuras 
que tiene en territorio. La propuesta 
blanquiazul para la candidatura es 
el diputado local Enrique Vargas y la 
del tricolor es la exsecretaria estatal 
de SEDESOL, hoy coordinadora por la 
defensa del Estado de México del comité 
estatal del PRI, Alejandra del Moral Vega.

En los últimos días, surgieron rumores 
sobre un posible cambio de abanderada 
por parte del Revolucionario Institucional, 
pero estos fueron disipados durante la 
mañana del jueves 1 de diciembre pues, 
en conferencia de prensa, el PRI de 
Edomex le reiteró su respaldo y confianza 
a Alejandra del Moral.

El tricolor prácticamente se juega la 
vida en las elecciones del Estado de 

México pues es su última oportunidad 
para demostrar su fortaleza antes de los 
comicios del 2024. Edomex siempre ha 
sido gobernado por el PRI, por lo que es 
considerado uno de los últimos bastiones 
priistas y el más importante por su 
tamaño y relevancia. Esto significa que, 
si los priistas pueden mostrar su músculo 
en alguna entidad, es en el Estado de 
México.

Hay que estar al tanto de las elecciones 
en Edomex pues fungirán como un 
adelanto de lo que depara la elección 
del 2024. Un triunfo de Morena 
significaría una confirmación de lo que 
muchos ven como una victoria guinda 
inminente, mientras que un triunfo de 
la oposición representaría un escenario 
de competencia en la próxima  elección 
presidencial.
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Dicen que dicen 

E l lavado de cerebro que sufren los seguidores 
de AMLO es de un nivel muy elevado pero no 
resiste ninguna prueba de fuego. Sus fanáticos o 

simpatizantes, repiten al pie de la letra las mentiras 
del presidente porque le creen, tienen Fe en él y no les 
importa que sus dichos no resistan la prueba del ácido. 
Son capaces de debatir con vehemencia los mismos 
conceptos que él les inculca, y no tienen la menor idea 
de que los dichos del tabasqueño son falsedades que 
les hace creer.

En su informe de la marcha del domingo, el presidente 
no tuvo reparo en continuar el montaje que practica 
todos los días en sus ruedas de prensa de palacio 
nacional cuando ofrece versiones de éxito de su 
gobierno sin los datos que lo apuntalen. O peor aún, 
dice una cosa y las pruebas confirman otra. 

¿Pero qué podemos hacer los ciudadanos frente a las 
mentiras del presidente que se creen sus seguidores 
del pueblo bueno y sabio? No se puede hacer nada más 
que seguir esperando que más gente abra los ojos por 
sí sola, cada que les toque vivir o sufrir en carne propia 
el mal gobierno. 

Lamentables y penosas han sido las publicaciones 
del senador ex panista Raúl Paz —en redes sociales— 
en torno a la marcha presidencial y para tratar de 
ganarse una silla o curul en el partido creado por 
López Obrador.

Se le ve más arrastrado que otros. No hay quien le 
gane esa silla.

Doña Ivonne Ortega celebró una nueva vuelta al sol 
rodeada de las felicitaciones de amigos y familiares, 
pero sobretodo colmada de mensajes de sus 
simpatizantes por redes sociales, al grado de haberle 
saturado su whatsapp, según se supo entre su círculo 
cercano. Y pues como era de esperarse, prácticamente 
se tomó varias horas entre su jornada laboral — allá 
en la Ciudad de México— para contestar una a una 
las palabras de cariño que recibió. Sin duda cosecha 
agradecimientos además de desatar pasiones. 

Los canales de TeVe privada de este país, confirmaron 
que son una vergüenza. La manifestación del peje los 
convirtió en alfombras, tapetes del régimen, porque 
sus reporteros narradores se dedicaron a lanzar 
loas al presidente y literal, se escucharon totalmente 
entregados y doblegados, además de doblados, 
con la cabeza agachada. Televisa y TV Azteca son 
una vergüenza lo mismo que Imagen TV y las otras 
cadenas “nuevas” que provienen de periódicos o 
grupos de medios. Son unos auténticos lamedores de 
suelas. Por eso López Obrador desprecia tanto a los 
comunicadores.

El siguiente texto está puesto en una página de 
internet que en forma automática le envía un correo 
a los diputados del estado que uno elija: 

“El INE es respetado y apoyado por la gran mayoría 
de los mexicanos que estamos orgullosos de nuestra 
institución ciudadana cómo quedó demostrado en 
la marcha del domingo 13 de noviembre en más 
de 50 ciudades de la República Mexicana que se 
manifestó en el sentido de que se detenga cualquier 
intento de Reforma Electoral o cambios en las leyes 
reglamentarias y reducciones a los presupuestos del 
INE y las prerrogativas a los partidos y el número de 
legisladores. 

Congresista, como representante de la ciudadanía es 
su obligación acatar nuestro mandato de no promover 
y votar en contra de cualquier intento de afectar 
nuestro sistema democrático y al INE que pudiesen 
violar a la constitución o que afecten nuestro sistema 
electoral”. 

Eso le llegará a sus correos oficiales a los legisladores 
de todo el país. Incluidos los de Yucatán. Algo ingenioso. 
Pero de ahí que sirva para algo; No lo creemos. 

Y es que la reforma electoral que pretende AMLO en 
realidad solo tiene una finalidad: desaparecer al INE y 
ser él quien diseñe una institución muy precaria, peor 
que un consejo municipal electoral, cuya finalidad sea 
colocar 3 casillas donde voten 20 millones de personas 

Especial  / La Revista 
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y con eso basta. No se necesita más, según el tabasqueño. 
El plan A y el plan B en el fondo consisten en lo mismo: 
presionar para quedarse con los consejeros que pronto 
se renovarán y una vez designados por el, destruir desde 
adentro el organismo. Por fuera lo destruye él y para ello le 
va a quitar todo el dinero posible. Las próximas elecciones 
presidenciales podrían ser perfectas para el peje porque 
serán mal organizadas y con poco interés de los mexicanos. 

Que le pregunten a los 22 Estados donde se aprobó la 
presencia militar en las calles hasta el 2028 si de algo 
les sirven los soldados para evitar las matanzas y que 
a diario les cuelguen cadáveres de los puentes o se los 
rieguen en las calles. Los militares suelen aparecer ya que 
se van los criminales y cuando se los topan, tienen orden 
de no disparar un solo tiro (dicen que ya ni balas tienen 
en las armas) y tampoco pueden capturar o detener a los 
asesinos. La política desde la presidencia así lo ordena: 
abrazos no balazos.

¿Qué tal con esa designación de Renán Barrera como 
orador huésped en Tizimín? ¿Cómo les quedó el ojo? Don 
Pedro Couoh se pinta solo para estar en todo. 

Muy mal los analistas de algunos medios de comunicación 
que para debatir sobre la reforma al INE comienzan 
diciendo que “hay algunas propuestas” en la iniciativa 
presidencial “que pueden retomarse”, demostrando que 
no tienen idea de lo que es el arte presidencial de generar 
confusión para engañar a la gente. Ya cayeron en la trampa 
de creer que AMLO tiene buenas intenciones en cuanto a la 
democracia en el país.

Esos analistas subestiman al político tabasqueño: su 
conducta es disruptiva, tiende a destruir y su reforma no 
es para nada un estuche de monerías. Es el anticipo de 
más decisiones autoritarias, de medidas radicales que se 
nos vienen encima. El famoso plan B será eso, violar leyes 
y cometer ilegalidades para salirse con la suya. Aquí nos 
veremos. 

Fue un gusto ver entre los marchistas a varios antiguos 
amigos de La Revista Peninsular como Rubén Calderón 
Cecilio, Roberto Pinzón Álvarez, Eric Rubio Barthel, Dafne 
López Rodríguez, Ignacio Mendicuti Pavón, Marco Martínez, 
Dulce Sauri, etcétera entre muchos otros priístas, que se 
dieron cita —hace 15 días— en las inmediaciones del parque 
de la colonia México, para sumarse a la manifestación de 
apoyo al Instituto Nacional Electoral, cuyas oficinas están 
ahí junto. 

Los veteranos priistas merecen ser incluidos en esta  
breve mención porque dieron la cara sin mayor problema 
para apoyar a un organismo que, dicho sea de paso, 
sirvió en buena medida para quitarle el poder al PRI, pero 
también para avalar sus triunfos cuando los volvieron a 
tener. Sin embargo, todos reconocen que sin un organismo 
garante de la democracia sería imposible continuar con la 
vida política e institucional del país. Y eso es lo que quiere 
el señor que vive en un Palacio.

El pobre Rogerio Castro y su protagonismo no tienen 
límites: tuvo la ocurrencia de felicitar al jugador yucateco 
que metió un gol (Henry Martín) y mover su felicitación a 
través de un medio. El oso no es que lo felicite en medio 
de la estrepitosa derrota sino que mande publicarla en un 
medio local. 

El año que viene el gobierno de Yucatán “nadará 
literalmente en dinero”, por lo que no se esperan recortes 
presupuestales en programas ni en proyectos. Tampoco 
en las dependencias que conforman el organigrama. Esto 
porque el dinero provendrá de las participaciones del 
gobierno federal extraordinarios para ciertas obras y los 
recursos propios que le permiten un respiro al Ejecutivo. 
Además, la parte fuerte proviene de los fondos que se 
tendrán disponibles vía créditos bancarios que ya le 
aprobaron al gobernador Mauricio Vila. Menos mal. 

Doña Cecilia Patrón vistió de manteles largos con motivo 
de su informe de actividades legislativas que incluyó un 
gran desayuno con medios y varias rondas a estaciones de 
radio y televisión. Sin duda la política yucateca ha dado un 
salto en su carrera política en especial, por estar al tanto 
de las grandes decisiones en el centro del país, sobretodo 
en la secretaria general del PAN. Su experiencia como 
diputada que se entera de todo lo que pasa en México le 
augura un excelente respaldo en su futuro como alcaldesa 
o como gobernadora. Vaya hasta como senadora.

Las posiciones que Rolando Zapata ha infiltrado en 
Morena Yucatán a nivel directivo y en particular en tareas 
de organización electoral, le permiten tener casi el control 
del territorio y el, antes que nadie, tiene el pulso del 
acontecer al interior de ese movimiento, aún antes que 
los que figuran como viejos fundadores morenistas. Y esto 
es porque goza del principal activo que se requiere en un 
partido político: el dinero, mucho dinero. 

Con que cara las autoridades estatales encabezadas por 
Mauricio Vila permiten que en las oficinas de Migración 
se maltrate a las personas que literal, deben estar en la 
calle bajo el sol, sin que alguien ordene que se mejore el 
servicio.

¡Qué mal le hizo la pandemia a algunas dependencias 
como esa. Se mal acostumbraron a no trabajar. 

Otra área que el gobierno estatal parece haber 
abandonado es la relacionada con las vacunas COVID. 
En especial la posibilidad de aplicar una quinta dosis, o 
concluir con las dos o tres faltantes  para quienes solo se 
pusieron una o dos. 

Pese al incremento de los casos, la SSY mantiene un 
sepulcral silencio y el gobernador Mauricio Vila ni por 
equivocación quiere tomar medidas sobre ese rebrote. 
Esperemos que no sea muy tarde cuando al fin decidan 
reaccionar.
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CDMX.- Después de la derrota contra Argentina del sábado 
pasado, supuse que nuestra selección no llegaría al cuarto 
partido. Para pasar la ronda de grupos, necesitaba meter 
muchos goles en el juego contra Arabia Saudita y, hasta 
entonces, los mexicanos no habían metido un sólo gol en el 
torneo. -contó el editorialista a los amigos de siempre para 
dar inicio a la plática de esta semana en el Balmoral- Llegó 
el miércoles 30 de noviembre, día del juego, y los goles del 
yucateco Henry Martín y de Luis Chávez me devolvieron la 
ilusión. Desafortunadamente, sus anotaciones no fueron 
suficientes para pasar.

-México eliminado del mundial y la 
marcha del presidente López Obrador.

Por Baltasar Barbolla

EL YUCATECO HENRY MARTÍN ANOTÓ UNO DE LOS 
DOS GOLES DE LA SELECCIÓN EN EL MUNDIAL DE QATAR.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Así es, amigo editorialista. -asintió la periodista- 
Para que México pasara a la siguiente ronda, 
necesitaba ganarle a Arabia Saudita por diferencia 
de 3 goles y también necesitaba que Argentina 
venciera a Polonia por diferencia de 2 goles. Esto 
porque, en ese caso, Polonia y México hubiesen 
empatado en puntos y la diferencia de goles le 
hubiese permitido a nuestra selección clasificar.

-También pudimos haber pasado si Polonia vencía 
a Argentina, ¿no? -preguntó el escritor- Entiendo 
que en ese escenario sólo necesitábamos vencer 
a Arabia Saudita, sin importar diferencia de goles, 
y así pasábamos a la siguiente ronda junto con los 
polacos.

-Sí, pero era un escenario poco probable debido al 
nivel que tiene la selección argentina; es verdad 
que perdió en contra de Arabia Saudita en su 
primer juego, pero sigue siendo una de las mejores 
en el mundo. -contestó la periodista- Lo que sí 
pasó fue que Argentina le metió 2 goles a Polonia 
y la selección mexicana se quedó a un gol de pasar 
ya que estaba ganando 2 -0 y Arabia Saudita metió 
un gol de último minuto. Ganamos 2-1, pero no fue 
suficiente para pasar al cuarto partido.

-Esta es la primera vez en más de 40 años que 
la selección mexicana no pasa al cuarto partido. 
La esperanza de nuestro país desde entonces 
había sido llegar al quinto partido y en este 

mundial no llegamos ni al cuarto. Analistas y 
fanáticos señalan como principal responsable de 
este fracaso a Gerardo “Tata” Martino, director 
técnico de la selección, por su débil convocatoria 
y sus cuestionables cambios durante los partidos. 
-expuso el político

-Como era de esperarse, el “Tata” anunció su 
renuncia momentos después de que México fuese 
eliminado. Además, hay fuertes rumores sobre 
posibles cambios en la Federación Mexicana de 
Futbol, como la presunta salida del presidente 
Yon de Luisa. Esto debido al desastroso papel 
de la selección mexicana en Catar 2024 y a que 
es necesario un cambio drástico para crear un 
proyecto que garantice mayor competitividad 
pues México será co-anfitrión del mundial del 
2026 junto con Estados Unidos y Canadá.

-El tema de la selección mexicana adquiere una 
importancia significativa debido a que nuestro 
país será sede del próximo mundial, como bien 
comenta Baltasar, entonces seguro continuaremos 
hablando de fútbol en los próximos meses. 
-reflexionó la abogada- Ahora bien, siguiendo 
un poco el tema, también quería hablar sobre la 
marcha que convocó el presidente López Obrador 
para el 27 de noviembre pues, como fue un día 
después de la derrota contra Argentina, pensé 
que no asistirían muchas personas. A final de 
cuentas me equivoqué ya que, según información 

GERARDO “TATA” 
MARTINO, DIRECTOR 
TÉCNICO DE LA SE-
LECCIÓN, PRINCIPAL 
RESPONSABLE DEL 
FRACASO DE LA SE-
LECCIÓN MEXICANA DE 
FUTBOL.  
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CONTACTO

del gobierno capitalino, 1.2 millones de personas salieron 
a marchar con el presidente.

-Yo estuve por ahí y me pareció que fue una movilización 
histórica por la cantidad de gente que asistió para apoyar a 
nuestro presidente. Por cierto, Andrés Manuel es el primer 
presidente que encabeza una marcha de este tipo desde 
Francisco I. Madero hace más de 100 años. -hizo saber el 
consultor- Como dijo la jefa de gobierno capitalino, Claudia 
Sheinbaum, fue una marcha para los libros de historia.

-Difiero pues pienso que una marcha organizada para 
nutrir el ego de un gobernante no tiene ningún peso 
trascendental. Además, creo que está inflada la cifra que 
compartió el gobierno de Sheinbaum de 1.2 millones de 
personas, aunque no mucho. -opinó la empresaria- Es 
indiscutible que esta fue una de las mayores movilizaciones 
en la historia reciente, pero también es indiscutible que 
para ser posible se requirió de acarreo, del uso de recursos 
públicos, de amenazar con despidos a empleados del 
gobierno en caso de no asistir y del condicionamiento de 
programas sociales, como hacía antes el PRI.

-En este caso, considero que apoyar a la movilización de 
los asistentes fue válido pues muchos y muchas querían 
ir a marchar con nuestro presidente, pero no tenían 
los medios para llegar a la capital del país. Respecto a 
las amenazas a funcionarios y el condicionamiento de 
programas sociales, sí vi algunos señalamientos en este 
sentido en redes sociales y creo que, de existir, deben 

investigarse y sancionarse pues son prácticas contrarias 
al movimiento de la Cuarta Transformación. Sin embargo, 
en tanto no haya denuncias formales, debemos tomarlas 
como ataques sin sustento a la histórica marcha del 
domingo 27 de noviembre. -planteó el analista

-Sería un error de la oposición minimizar la marcha del 
presidente por el evidente acarreo ya que esto demuestra 
las capacidades que tiene Morena para eventualmente 
movilizar votos; no importa si los asistentes fueron 
acarreados o llevados por convicción, importa que Morena 
puede movilizar de forma masiva. La oposición debe 
tomar como lección que, para hacerle frente al partido 
del presidente, necesitará mantenerse unida no sólo en 
discurso, sino también en sus estructuras pues deberá 
haber armonía entre los distintos equipos para lograr una 
operación eficaz. -señaló el político

-López Obrador había dicho que la marcha era por su 
cuarto informe de gobierno, pero para todos fue claro que 
se trató de una respuesta a la marcha del pasado 13 de 
noviembre en contra de su reforma electoral. Si bien, el 
presidente puede alzar la mano en victoria ya que reunió a 
más personas que la oposición, también debe preocuparse 
pues quedó en evidencia el uso de prácticas que él y 
sus simpatizantes le reprocharon al PRI en el pasado, 
como bien dijo nuestra amiga empresaria. -concluyó el 
editorialista.

UNA MARCHA ORGANIZADA PARA NUTRIR EL EGO DE UN GOBER-
NANTE NO TIENE NINGÚN PESO TRASCENDENTAL.
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OPINIÓN 

Refiriéndose al Internet, el presidente 
Andrés Manel López Obrador dijo esto 
el domingo pasado: “Con el apoyo de 

los trabajadores de la Comisión Federal de 
Electricidad, el año próximo terminaremos 
de alumbrar líneas de fibra óptica y se 
están instalando 3,800 antenas, con lo 
cual llegaremos a 10, 979 para cumplir el 
compromiso de garantizar el servicio de 
internet gratuito en escuelas, hospitales 
y espacios públicos en todo el territorio 
nacional.”

Es una buena noticia la que dio y espero 
que nada evite que se llegue a las metas 
que señaló. De lograrse serán más las 
personas que accedan a los beneficios 
que ofrece estar conectado a la red.

De acuerdo con statista.com, el 74% de la 
población tiene acceso a internet, lo que 
se traduce en un total de 98.6 millones 
de usuarios. Que el 26% de la población 
aún no tenga acceso representa una muy 
amplia brecha digital que el gobierno 
quiere disminuir.

De acuerdo a la misma fuente, el número de usuarios se 
incrementará durante los próximos cinco años a 104.1 
millones en 2023, 109.16 millones en 2024, 113.86 millones en 
2025, 118.22 millones en 2026 y 122.27 en 2027.

Si tomamos en cuenta que en 2027 la población del país será 
de 135.38 millones, en ese año será el 87% de la población la 
que tenga acceso al Internet y la brecha, a pesar de que será 
menor al no tener acceso el 13% de la población, aún seguirá 
siendo muy amplia.

El atraso de nuestro país en este rubro es significativo si 
consideramos que de 251 países y territorios, hay 87 que 
superan a México en cuanto al porcentaje de su población con 
acceso a Internet. Se necesitarán muchos años para llegar 
al 90% o más que hoy tienen 29 países y al 95% o más que 
tienen 12.

Con base en lo anterior no debe sorprendernos que 
nuestro país no ocupe una posición importante en 
el Network Readiness Index (NRI) 2022 elaborado 
por el Foro Económico Mundial con el fin de medir el 
grado de preparación de los países para aprovechar 
las oportunidades que ofrecen las tecnologías de 
la información y las comunicaciones.

El NRI incluye a 131 economías que en conjunto 
producen el 95% del producto interno bruto global 
y, para variar, las primeras posiciones las ocupan 
las economías más avanzadas. Estados Unidos, 
Singapur, Suecia, Países Bajos, Suiza, Dinamarca, 
Finlandia, Alemania, Corea del Sur y Noruega son 

los 10 más preparados en cuanto a su nivel de tecnología, 
acceso a dicha tecnología, seguridad para individuos y 
corporaciones e impacto que tiene la red para estimular el 
crecimiento y bienestar de la sociedad y la economía.
De los países latinoamericanos, Chile ocupa el lugar 43, Brasil 
el 44, Uruguay el 47, Costa Rica el 56, Argentina el 57 y México 
el 60.

Por el nivel de su tecnología México está en el lugar 63, por el 
acceso a dicha tecnología en el 67, por la seguridad que ofrece 
a individuos y corporaciones en el 72 y por el impacto que 
tiene la red para estimular el crecimiento y bienestar en el 43.

Es evidente que falta mucho por hacer y el gobierno no puede 
ni debe ser el único responsable de mejorar la posición de 
nuestro país en el NRI y cerrar la brecha digital del 26%.  El 
sector privado tiene que hacer lo que le corresponde porque 
hasta ahora no ha sido suficiente.

Falta mucho para que se cierre
la brecha digital en México

De 251 países y 
territorios, hay 87 que 
superan a México en 
cuanto al porcentaje 
de su población con 
acceso a Internet.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

Ese 6 de diciembre de 1914 Agustín 
Casasola tomó la foto icónica de la 
entrada triunfal de los revolucionarios 

a la capital del país. En su estampa, se veía 
a un Pancho Villa sonriente sentado en la 
silla presidencial coronada por el águila y 
a su lado a un Emiliano Zapata pensativo 
porque para él, la silla presidencial 
representaba todo aquello contra lo que 
la Revolución luchaba: el abuso de poder, 
las injusticias, la pobreza de su gente.

Zapata no podía ocupar el puesto 
de quienes, desde ahí, tomaban las 
decisiones que tenían a su país en la 
miseria; le horrorizaba la simple idea 
de sentarse donde tantos mandatarios 
habían ordenado reprimir al mismo 
campesinado que integraba las filas 
zapatistas.

Doroteo Arango sonreía y preguntaba a 
todos: ¿es por esto que nos matamos? Y 
se sentó. Sin embargo, a ninguno de los 
dos les interesaba gobernar el país. Villa 
pensaba en fregar a los gringos y Zapata 
sólo en su gente de Morelos.

Para muchos, la silla debió quedarse 
vacía, pero no ha sido así y hoy, 110 años 

después, México se batirá de nuevo en una 
elección presidencial luego de un periodo 
de partido hegemónico que sobrevivió 90 
años de gobiernos en el país aún ahora, y 
24 años de transición democrática que ha 
llevado al poder, en cuatro sexenios a tres 
partidos distintos.

En el 24 la consigna hoy es sacar a 
Morena del poder ante la intención oficial 
de desaparecer al órgano electoral que 
le dio 22 triunfos en los estados y a la 
presidencia porque el presidente López 
Obrador no ha superado sus derrotas en 
dos elecciones previas. Alguien tiene que 
pagar por esos, para él, fraudes que lo 
privaron de la banda presidencial.

Y aunque parezca obsesivo, el presidente, 
ese que juró hacer valer y respetar la 
Constitución y sus leyes, hoy es quien dice 
que a él no lo digan que la ley es la ley y 
la manipulación de la Constitución le ha 
valido sendos reveses en la Corte.

La marcha ciudadana que le dejó claro 
que los ciudadanos no permitirán la 
desaparición del Instituto Nacional 
Electoral, provocó que promoviera 
una marcha en lo que más parece una 

El 6 de diciembre 
de 1914 Agustín 
Casasola tomó 
la foto icónica 
de la entrada 
triunfal de los 
revolucionarios a 
la capital del país.

Fotografía
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contraofensiva que un entendimiento de lo que la sociedad le 
ordena respetar.
La marcha ciudadana ofendió a quien se considera dueño de 
las calles y las protestas y se le olvidó a él que fue el opositor 
más duro y más oportuno que ha tenido México que desde 
el poder no se ve bien convocar a manifestaciones y menos 
obligar a ciudadanos a participar en eventos financiados por 
el gobierno para el lucimiento personal del presidente.

El que tenía la respuesta oportuna, la estrategia correcta, 
la ironía a flor de piel hoy no parece oír y menos escuchar a 
quienes le dieron su apoyo para ser presidente. Es como si su 
proyecto personal fuera más importante que los que ofreció a 
los mexicanos para ganar el voto.

Y la marcha del domingo reflejó lo que es Morena en el 
gobierno y como partido: una desorganización impresionante, 
la dilapidación de cientos de millones en renta de autobuses, 
pagos de hospedaje y viáticos para alimentos desde las arcas 
del gobierno federal y los estatales mientras los hospitales 
tienen cuatro años sin medicamentos, el sistema de salud 
está colapsado, el sistema de transporte capitalino fenece 
sin mantenimiento, la economía naufraga con medidas poco 
inteligentes, y la atención social se basa exclusivamente 
en repartir dinero mientras el presupuesto de educación 
se achica a pasos agigantados y tratan de desaparecer las 
escuelas de tiempo completo.

Así, el presidente del “humanismo mexicano” consiente los 
cerca de 90 muertos diarios por el crimen organizado; los once 
feminicidios que todos los días ocurren en el país y se deja 
morir sin atención no sólo a niños con cáncer sino a pacientes 
de padecimientos crónicos a los que se les ha suspendido su 
tratamiento por la austeridad en el presupuesto de salud.

En el cuarto año de su gobierno, López Obrador ofreció un 
discurso para “festejar” su ascenso a la presidencia e hilvano, 
como es su costumbre, una serie de datos que distan mucho 
de los que hoy nos acreditan que el país está detenido.

López Obrador negó que pretenda reelegirse y también se 
negó a medir los resultados de su gobierno como lo hacía 
“la obsesión tecnocrática” por lo que no basta pensar en 
crecimiento económico. “No se puede medir todo en función 
de indicadores de crecimiento que no necesariamente reflejan 
las realidades sociales.”

Pero las marchas a favor del gobierno no siempre funcionan. 
Díaz Ordaz hizo una para reivindicarse después del 2 de 
octubre de 1968 y sólo consiguió pasar a la historia como un 
asesino y represor de estudiantes; lo mismo Luis Echeverría 
que recurría a ellas en medio de un país asediado por la Liga 
Comunista 23 de septiembre, el Partido de los Pobres y la 
beligerancia de Genaro Vázquez y Lucio Cabañas en la sierra 
de Guerrero.

Salinas y Zedillo hicieron las propias. Salinas llegó al extremo 
de una huelga de hambre al finalizar su gestión y después del 
encarcelamiento de su hermano Raúl, pero nunca consiguió el 
apoyo de quienes él creía le debían todo.
López Obrador no entendió el mensaje de la marcha previa 
y los que la organizaron se han quedado pasmados ante el 
derroche sin límite de un gobierno herido en el ego de quien 
lo encabeza.

Lo único que es cierto es que este domingo 27 empezó la 
elección de 2024 y López Obrador será quien vaya a la cabeza 
mientras sus opositores terminan de ponerse de acuerdo en 
quien será el elegido para enfrentar a la corcholata favorita.

Mientras Monreal se desdibuja y Ebrard empequeñece, la 
oposición parece aturdida sin reaccionar a los excesos del 
autócrata mientras éste presume una popularidad que eleva 
él al 70 por ciento pero que en realidad está muy lejos de 
Carlos Salinas y su 80 por ciento al empezar su último tercio 
de gestión en 1992, o del 61 por ciento de Zedillo en 1998; y del 
59 por ciento de Calderón en 2010 y del 57 por ciento de Fox 
en 2004.

Sólo supera a Enrique Peña Nieto en cuyo gobierno la 
calificación llegó al 26 por ciento en 2016 empezando el 
último trecho de gestión, a pesar de que en ese gobierno si 
hubo resultados, mediocres si se quiere pero muy elevados 
a los que aporta hoy el gobierno de López Obrador a cuatro 
años de gestión.

Lo que está claro es que ni una sola elección es una fotografía 
idéntica aunque algunas sean icónicas, como esa del 2018 en 
la que el que decía que era fácil gobernar, y que tenía todas 
las soluciones ganó gracias al hartazgo de un país que hoy 
lamenta el error.

Así es la democracia, esa que hoy pretendían aniquilar, pero 
ya no se pudo...
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OPINIÓN

Mi hijo Lucas tiene DCA (Daño Cerebral Adquirido) 
derivado de un ictus producido a los 15 años de edad. 
Hoy vive en una casa tutelada llamada El Arca, donde 

disfruta de la maravillosa experiencia de poder prepararse 
para una vida autónoma, superando las adversidades propias 
de su discapacidad. Esa casa es hoy el hogar de Lucas, donde 
convive diariamente con otros chicos de la casa con diversos 
trastornos genéticos o discapacidades. Algunos de ellos 
tienen Síndrome de Down y ello no merma -EN LO ABSOLUTO- 
su extraordinaria calidad de seres humanos. Todo lo contrario. 
Esos chicos nos regalan diariamente unas lecciones de vida, 
de superación y de alegría impresionantes.
A la luz de lo anterior, hoy me encuentro verdaderamente 
consternado e indignado por una noticia terrible (en todo 
sentido). 

Me explico:

Éste es el titular de la noticia a la que hago referencia:

“REINO UNIDO CONFIRMA LA LEGALIDAD DE ABORTAR FETOS 
CON SÍNDROME DE DOWN HASTA EL MOMENTO DEL PARTO”.

En esa información (difundida por el diario El Mundo y cientos 
de publicaciones globales) se da a conocer que “el Tribunal 
británico de Apelación confirmó este viernes la legislación 
que permite el aborto de fetos con síndrome de Down 
hasta el momento del nacimiento, tras rechazar un recurso 
presentado por una mujer que sufre ese trastorno genético 
y una madre de un niño que también lo padece.” Fueron 
Heidi Crowter (una mujer de 27 años natural de Coventry 
-Inglaterra- que tiene Síndrome de Down) y Marie Lea-Wilson 
(madre de Aidan) quienes presentaron la demanda contra el 
Ministerio de Sanidad y Cuidado Social.

Al conocer la sentencia, Heidi Crowter afirmó: “Estoy muy 
disgustada por el hecho de que los fetos que tienen síndrome 
de Down puedan ser abortados hasta el momento de nacer. 
Esto me dice que no se me valora y que valgo mucho menos 
que una persona que no tenga síndrome de Down”.

La noticia es estremecedora, no sólo porque considero 
esa acción como un asesinato en contra de un ser humano 
indefenso, sino también porque expresa (erráticamente) la 
aceptación legaloide de una consideración de inferioridad 
humana en perjuicio de las personas vivientes con Síndrome 
de Down. No quiero imaginar, además, lo que ésta disposición 
legal acarreará, puesto que podría servir de excusa para 
permitir el aborto, hasta el noveno mes, para otras patologías 
o trastornos de orden genético. 

Visto lo anterior, corremos el riesgo de permitir una 
criminal selectividad de personas entre imprescindibles y 
prescindibles; entre quienes sí tienen derecho a vivir y quiénes 
deben morir. Esto me parece un error y un horror monumental 
de nuestro tiempo, cuyas sociedades están permitiendo la 
banalización y la normalización de asuntos que ameritan 
serias reflexiones de orden ético.

“NO PODEMOS CALLAR”.

“EL SILENCIO CÓMPLICE ANTE ESTE TIPO DE CONSIDERACIONES 
ES UN ERROR QUE PRODUCIRÁ UNA ESCALADA DE 
BARBARIDADES”.

“DEFENDAMOS LA VIDA”.
“DEFENDAMOS EL DERECHO DEL NONATO”.

“SALGAMOS -HOY Y SIEMPRE- EN LA JUSTA DEFENSA DE 
ELLOS”.

En la justa defensa de ellos

Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: graue.cap@gmail.com
@bernardo_grauet

Corremos el riesgo de 
permitir una criminal 

selectividad de personas 
entre imprescindibles y 

prescindibles; entre quienes 
sí tienen derecho a vivir y 

quiénes deben morir.
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BITÁCORA

No es un secreto que si a algún partido político aborrece 
el presidente Andrés Manuel López Obrador es a Acción 
Nacional.

Su crítica al PAN no es sólo de coyuntura ni está reservada para 
episodios complejos de su biografía, como la controvertida 
elección de 2006. No, uno la encuentra incluso en sus 
comentarios sobre la fundación del partido. Por ejemplo, en 
diferentes ocasiones ha dicho que Acción Nacional surgió 
para oponerse a las políticas de Lázaro Cárdenas.

“La expropiación petrolera fue en 1938 y en 1939 surgió el PAN 
para oponerse a la política nacionalista del general Cárdenas, 
pero también porque estaba en contra y sigue estando 
en contra del ejido, de la política agraria y en contra de la 
educación pública y de los libros de texto gratuitos”, comentó 
el 6 de septiembre pasado, cuando la alianza Va Por México 
parecía romperse por el apoyo que dio el PRI a la extensión 
del mandato de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad 
pública.

Esa vez, López Obrador fustigó al PRI –un partido que, recordó, 
nació de la Revolución Mexicana– por haber establecido una 
alianza con el PAN.

“¿Qué ha ganado el PRI con esta alianza?”, preguntó. “Bueno, 
ni el PAN, aunque le ha ido un poco mejor. Pero lo peor es 
traicionar todo un proceso histórico-político”.    

Irónico, agregó: “Si les está yendo mal, ¿qué hacen ahí? Sólo 
que sean masoquistas. Si por eso existen los divorcios”.

Cuando se pone a juzgar a sus antecesores, el mandatario 
guarda sus críticas más ácidas para aquellos que surgieron 
del PAN. No hay comparación en los comentarios despectivos 
que hace sobre Felipe Calderón y Vicente Fox y aquellos sobre 
Ernesto Zedillo, Miguel de la Madrid e incluso Carlos Salinas 
de Gortari.

Por eso es extraño que López Obrador haya decidido usar 
un concepto íntimamente ligado a la doctrina panista para 
ponerle nombre a su modelo político: el humanismo.

Basta echar un vistazo a los documentos básicos del PAN para 
saber que ese partido utiliza el concepto desde su fundación.

En La doctrina panista, texto elaborado por la Fundación 
Rafael Preciado –órgano ideológico y de divulgación de los 
principios del PAN–, se afirma que “desde su origen el Partido 
Acción Nacional reconoció e hizo el fundamento de su acción 
y el fin de sus esfuerzos la promoción, salvaguarda y la plena 
realización de la Persona Humana”.

Publicada en 2012, la obra añade: “El reconocimiento teórico 
y práctico de la superioridad de la Persona Humana implica 
que es el centro y razón de ser, es decir, el sujeto, principio 
y fin de la vida social y política. Por ello su doctrina ha sido 
denominada como Humanismo Político”.

En su discurso en el Zócalo, el domingo pasado, López Obrador 
afirmó que “aun cuando lo fundamental son los hechos, no 
deja de importar cómo definir en el terreno teórico el modelo 
de gobierno que estamos aplicando”. Y en seguida expresó 
que su propuesta era llamarle “humanismo mexicano”.

¿De dónde habrá sacado el nombre el Presidente? Eso no 
queda claro. Lo seguro es que Acción Nacional empezó a 
usar ese concepto muchos años antes de que naciera López 
Obrador.

Para la Fundación Rafael Preciado, que se define a sí misma 
como una institución comprometida con el humanismo, “la 
política no es un valor autónomo y supremo, sino que se 
inscribe y tiene su razón de ser en el Humanismo, que reconoce 
la integralidad de la naturaleza humana y la excelencia de su 
dignidad con respecto a toda otra realidad”.

El presidente López Obrador no dejó muy claro por qué 
proponía llamar “humanismo mexicano” a su modelo político. 
Esta semana informó que publicará un libro para explicarlo. 
Por lo pronto, ahí queda una coincidencia con Acción Nacional 
que probablemente resultó involuntaria.

¿O será que, como dicen, del odio al amor sólo hay un paso, y 
que la imitación es una forma secreta de expresar admiración?

Despreciar al PAN... y copiarlo
Por Pascal Beltrán del Río

Cuando se pone a juzgar a sus 
antecesores, el mandatario guarda 
sus críticas más ácidas para 
aquellos que surgieron del PAN.
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OPINIÓN

Los últimos acontecimientos de la vida nacional se han 
visto marcados por las marchas nacionales que apoyan 
diversas causas, unas justas y las otras no tanto, o de plano 

se hacen dando patadas de ahogado ante las evidencias de la 
frustración y la derrota, que se asoma en nubes obscuras que 
cubren el ocaso del presidente Andrés Manuel López obrador, 
que no ha soportado en las últimas semanas, cuando se está 
apoyando de manera total al Instituto Nacional Electoral, que 
ha sufrido de los embates desquiciados del poder ejecutivo ya 
mencionado.  

En este tipo de marchas y concentraciones, se llevaron a 
cabo trece de noviembre del presente año en más de sesenta 
importantes ciudades de la república, reuniendo a más de 
dos millones de personas, que coinciden con los reportes de 
los organizadores y fueron confirmadas, por las imágenes 
vía satelital que no dejaron dudas de la magnitud de las 
inconformidades ante la supuesta reforma electoral, con 
el slogan del INE no se toca, siendo el último bastión de la 
democracia, que sin ser totalmente efectivo, ante las trampas 
de los partidos políticos que reparten prebendas para comprar 
votos, el instituto se muestra con un organigrama de elección 
popular bastante bien definido y estructurado.  

En estas movilizaciones, se utilizaron recursos propios de los 
participantes, que se unieron en voz de protesta, de manera 
pacífica, ordenada y contundente, cada persona o familia, 
sufragaron sus gastos de traslado hacia los puntos de inicio 
del recorrido de las marchas, usando camisetas y logos, que 
en la mayoría de los casos fueron obsequiadas por diversas 
organizaciones y que su costo fue bastante magra y no 
representó lesiones pecuniarias que dañaran la economía 
de los organizadores, que en ningún momento destinaron el 
dinero del pueblo para levar a cabo el apoyo que no solo se 
manifestó en las calles, sino que también proliferó en las redes 
sociales, que saben que lo que quiere el presidente es dañar 
a la democracia nacional con la intensión de perpetuarse con 
trampas en el poder.   

Por otra parte el día 27 del mismo mes y año, el presidente 
López Obrador dio orden de hacer una marcha ridícula en 
apoyo a él mismo en conjunto con su partido MORENA, y con el 
apoyo de los gobernadores de la 4 T, dispusieron de recursos 
públicos, destinados a obras sociales para el acarreo masivo 
de personas de todas partes de la república con un despilfarro 
de dinero, que por supuesto no salió de los bolsillos de los 
organizadores, pues obviamente se dispuso de las haciendas 
públicas de los estados, por órdenes de los poderes ejecutivos 
de los mismos, bajo la complicidad de los tesoreros de cada 
entidad, que con toda certeza, fueron gastos disfrazados 
de programas sociales que ya no podrán hacer, ya que esos 
recursos de dinero, no se van a recuperar, pues la población 
ya pagó todos los impuestos correspondientes, en resumen 
con el dinero del pueblo, que no es más que un fraude a las 
finanzas públicas. 

De acuerdo con los organizadores de la concentración y 
recorrido por las calles del centro histórico de la ciudad de 
México, reunió a un millón cien mil personas entre capitalinos 
y acarreados de otras partes del país, cifra que no fue 
confirmada por los sistemas de satélites, que solo arrojó 
un aproximado de ochocientos mil personas, que fueron 
obligadas y traídas a dicha ciudad con un costo enorme, de 
uso de autobuses, comidas, hospedajes, dinero por el apoyo, 
incluso a muchos de los llamados borreguitos políticos se 
les ofreció paseos adicionales como parte del premio de ser 
títeres de un presidente desquiciado y fracasado. Entonces 
el pueblo con sus aportaciones obligatorias como son los 
impuestos, pagó los platos rotos de un sistema que desde 
hace mucho tiempo está más que roto, yo diría que destruido 
por un resentido social sus siglas AMLO.  

El pueblo pagará los platos rotos
de la política y las trampas 

Por Ismael Méndez Camargo

En las últimas semanas, cuando se está 
apoyando de manera total al Instituto 
Nacional Electoral.
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ARSENAL

A las 18:21 sonó el celular. Era Rubén Moreira, coordinador 
de la bancada del PRI en San Lázaro. Respondía a un 
WhatsApp que le envíe para preguntarle sobre la 

supuesta reactivación del desafuero de Alito. El coahuilense 
desmintió la “especulación” —así la llamó— de que la 
negativa del PRI a votar la reforma electoral de López Obrador 
hubiese provocado que se reactivara el juicio de procedencia 
al presidente del PRI.

“Soy miembro de la Sección Instructora. Te aseguro que no 
hay nada. Ni fecha ni nada. Son notas que crean confusión”, 
nos dijo Moreira en tono categórico.

La Sección Instructora es una instancia integrada por cuatro 
miembros de la Comisión Jurisdiccional en San Lázaro. Tiene 
a su cargo practicar todas las diligencias necesarias para 
determinar la responsabilidad política y/o penal de algún 
servidor público. Y es que el pasado 16 de agosto, la Fiscalía 
de Campeche, a cargo de Renato Sales, solicitó a la Cámara 
de Diputados el desafuero de Alito, presunto responsable 
de enriquecimiento ilícito. La solicitud se congeló en los 
hechos, luego de que la bancada del PRI votara a favor de la 
modificación al 5º transitorio de la Constitución, que permite a 
las FA mantenerse en tareas de seguridad pública hasta 2028.
Ya nadie se acordaba del desafuero del dirigente del PRI hasta 
que la reforma electoral se topó con el voto negativo de la 
bancada tricolor en San Lázaro, indispensable para que Morena 
y sus rémoras alcancen la mayoría calificada para modificar 
la ley suprema. La versión de que se descongelaría el juicio 
de procedencia en contra del exgobernador de Campeche se 
originó en la respuesta que Ignacio Mier, coordinador de los 
diputados de Morena, le dio a una pregunta que le hicieron en 
una improvisada rueda de prensa.

— Oiga coordinador, mencionaba usted en una entrevista 
que se va acelerar el proceso del juicio de desafuero contra 
Alejandro Moreno, ¿cómo va esto?, preguntaron a Mier.

Respondió: “No, acuérdese eso que acaba de señalar, la 
declaración de procedencia o desafuero como lo conoce 
la gente es, en realidad, un proceso con características 
jurisdiccionales que tiene tiempos, y uno de los tiempos de las 
etapas del proceso es que, a más tardar el 15 de diciembre las 
y los integrantes de la Sección Instructora deberán solicitar 
pasar a la siguiente etapa. Una vez que ya conocieron el 
expediente, viene la etapa de alegatos en la que, tanto la 
Fiscalía de Campeche como la defensa del diputado Moreno, 
tendrán que presentar todos aquellos argumentos y recursos 
que consideren necesarios”.

* Le mandamos un mensaje a Alito para conocer su opinión. 
No nos peló. También a Moreira, que sí respondió. Buscamos a 

la diputada Paloma Sánchez, integrante del primer círculo del 
presidente del PRI, sobre el posible desafuero. “Pues aun así, 
vamos a votar en contra”, reviró contundente.

* A mediodía me llegó el tip de que Ricardo Monreal iba a dar una 
conferencia de prensa a las 12:30 p.m. De inmediato me dirigí 
a la sede de la Cámara alta en Insurgentes y Reforma. En el 
camino me hice de expectativas dada la relación tirante entre 
el de Zacatecas y los duros de Morena, y el distanciamiento 
con el Presidente. ¿Qué va a decir? ¿Adelantara la ruptura? 
¿La dignidad de Monreal ya no le permite seguir adelante? Me 
preguntaba.

Ya dentro del Senado, en la puerta del elevador que da al pleno, 
me encontré con Paris Cervantes, operador de Monreal con 
los medios de comunicación. Me informó que la conferencia 
con su jefe no sería presencial, sino virtual. “Tuvo contacto 
en España con un funcionario que dio positivo a covid-19”, me 
dijo. El senador había llegado de Madrid a las 4 de la mañana. 
No había dormido. 

Subí al Patio del Federalismo y me planté frente a la pantalla 
gigante allí instalada a esperar definiciones. No las hubo. 
Monreal reiteró su rechazo a la polarización, al odio, al 
resentimiento, a las descalificaciones y aclaró a los militantes 
de Morena que no está luchando contra el partido, sino por 
democratizar sus decisiones. “Todos debemos estar en el 
objetivo de que haya menos encono, menos polarización, 
menos crispación social. Después de estas expresiones, 
la historia nos demuestra que viene la violencia y eso sería 
lamentable”, advirtió. Por eso quiere ser “el presidente de la 
reconciliación”.

Y más adelante apuntó hacia los radicales de Morena: “No soy 
coro de incondicionales. Tampoco partidario del pensamiento 
universal único, porque ésa fue nuestra lucha”.

Previamente señaló que la campaña de hostilidad en su 
contra quizá sea por haber osado decir que quiere suceder 
al Presidente de la República. “No he hecho nada indebido. 
Lo único que he hecho es respetar los principios, tener voz 
propia, tener opinión autónoma y un criterio basado en la 
racionalidad”, dijo. Recordó que ha sido fundador, defensor, 
constructor de este movimiento que ahora ha ganado la 
Presidencia de la República, 22 estados, los Congresos locales 
y la mayoría en ambas Cámaras federales. “No merezco ese 
clima de hostilidad”, subrayó.

Tomaré las decisiones correspondientes de manera 
responsable, en el momento oportuno”, remató.

No hay nada sobre el desafuero 
de Alito: Moreira

Por Francisco Garfias
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Por Fernando Belaunzarán

OPINIÓN

Lo que fue desplante errático se convirtió 
en profecía autocumplida. En un spot 
del 2016, Andrés Manuel López Obrador 

anunciaba la inminencia de una “rebelión en la 
granja”, haciendo referencia a la conocida obra 
de George Orwell. Si la hubiera leído sabría 
que se estaba dando un balazo en el pie, pues 
se trata de una sátira de la revolución rusa 
y su descomposición estalinista. Los cerdos 
que toman el poder, derrocando al granjero, 
acabaron convirtiéndose en todo lo que antes 
combatían, reproduciendo aquello que los 
agraviaba y les parecía inadmisible. Cualquier 
semejanza con lo que acontece en el país no es 
mera coincidencia, hay intención manifiesta.

Regresó el presidencialismo autoritario con 
esteroides, por llamarle de alguna manera 
al agravante militarista. La lucha por la 
democracia en México se puede ver como el 
esfuerzo por acotar la discrecionalidad del 
titular del Ejecutivo y anular sus facultades 
metaconstitucionales, entre ellas la de designar 
a su sucesor y palomear a los aspirantes de su 
partido que competían con cartas marcadas en 
comicios organizados por el gobierno, que es lo 
que se está dirimiendo con la contrarreforma 

electoral que la mayoría oficialista insiste en 
aprobar.

No sólo es la vuelta al país de un solo hombre 
en el que los poderes se someten a la voluntad 
presidencial, también regresaron las prácticas 
del viejo régimen que, si bien nunca se fueron 
del todo, ahora son reivindicadas desde el 
poder que las aplica con jactancia y desenfado. 
Otra vez hay tapados, aunque les llamen 
corcholatas, y nadie se engaña acerca de quién 
destapará por dedazo a la elegida, alrededor de 
la cual ya se agrupa la cargada. Los continuos 
desplegados de los gobernadores de Morena 
para respaldar al Presidente recuerdan 
igualmente al México que muchos llegamos a 
pensar se había quedado en el siglo XX.

La rebelión en la granja

En un spot del 2016, Andrés Manuel 
López Obrador anunciaba la inminencia 
de una “rebelión en la granja”.
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El acarreo ha sido redimido desde el púlpito 
presidencial. Ya no se trata del lucro mezquino 
de la pobreza, sino de hacer realidad la 
posibilidad única que tienen los pobres de 
ir al Zócalo de la Ciudad de México para 
agradecerle lo mucho que le deben, aunque 
ahora estén peor que cuando asumió el 
cargo. Bueno, hay hasta quien ve en “la torta 
y el Frutsi” que les dan un acto de encomiable 
generosidad, cuyo cuestionamiento exhibe 
clasismo. Es el mundo al revés, como si 
quienes atentaran contra la dignidad de las 
personas no fueran los que se aprovechan 
de sus necesidades para usarlos como 
escenografía en eventos políticos.

El corporativismo también volvió por sus 
fueros. No faltaron sindicatos blancos que se 
sumaran a la contramarcha convocada por el 
mandatario, ni líderes charros que hicieran 
notoria su presencia, tal y como sucedía en 
los tiempos de Fidel Velázquez, ni tampoco 
líderes empresariales que tuvieron un lugar 
privilegiado junto al templete.

Si algo quedó en evidencia con la ingente 
movilización oficial es que está de regreso 
el partido de Estado, cuyas fronteras con 
sus gobiernos son indistinguibles. Echaron 
toda la carne al asador con cargo al erario 
sin otro fin que el culto a la personalidad del 
Presidente, que se sintió agraviado porque 
los ciudadanos tomaron las calles para 
rechazar su pretensión de controlar los procesos electorales 
desde el gobierno, tal y como acontecía cuando se le cayó el 
sistema a Manuel Bartlett en 1988.

Aunque suelen descalificar a los medios para victimizarse, la 
contramarcha tuvo trato de cadena nacional, recordando los 
tiempos del Día del Presidente, sin ser siquiera la fecha del 
informe oficial que se da en septiembre. Vimos a funcionarios 
públicos pegar propaganda personalizada ilegal, prohibida por 

el 134 de la Constitución. Está claro: ni la ley ni los jueces que 
llama a desobedecer son diques de la voluntad presidencial.

Sin duda, hubo mucha gente entusiasmada, pero la generación 
y movilización de clientelas es lo que López Obrador ha 
llevado a otro nivel. La coacción ejercida con el pase de lista 
no es accidental, es el esquema que usan para llevarlos a las 
casillas en las elecciones. Sólo la participación ciudadana 
masiva podría contrarrestarla y eso es lo que vimos en la 
Marcha Rosa del 13 de noviembre. Por eso hay esperanza de 
revertir la restauración.

Si AMLO hubiera leído esa obra de George Orwell, sabría que se 
estaba dando un balazo en el pie, pues se trata de una sátira de 
la revolución rusa y su descomposición estalinista. Los cerdos que 
toman el poder, derrocando al granjero, acabaron convirtiéndose 
en todo lo que antes combatían.

www.larevista.com.mx
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EspecialEspecialESPECIAL

Cumpliendo en tiempo y forma, el Poder Ejecutivo envió el viernes 25 de 
noviembre al Congreso del Estado el Paquete Económico 2023, que incluye 
un presupuesto estimado de 49 mil 368 millones de pesos, y cuyo ejercicio 

prevé consolidar la transformación de Yucatán, fomentar la paz y prosperidad 
y mantener la política de hacer más con menos, así como la sostenibilidad de 
las finanzas públicas. 

Para apoyar la economía de las familias yucatecas, el proyecto de presupuesto 
para el próximo año no contempla nuevos impuestos o contribuciones que 
eleven la carga fiscal para los ciudadanos y el sector empresarial. 

El Paquete Económico 2023 llega al Congreso local con el aval unánime 
del Consejo Consultivo del Presupuesto y Ejercicio del Gasto, integrado por 
representantes de la sociedad civil, cámaras empresariales y áreas productivas, 

Consolidará la transformación de Yucatán:
Mtra. Olga Rosas Moya, titular de la

Secretaria de Administración y Finanzas

PRESUPUESTO 2023

Especial  / La Revista 

ADRIÁN ANGUIANO 
AGUILAR, SECRETARIO 

GENERAL DEL CONGRESO 
DEL ESTADO, FIRMA DE 
RECIBIDO EL PAQUETE 
ECONÓMICO 2023 QUE 

ENVIÓ EL EJECUTIVO. 
ATESTIGUAN EL ACTO 
YUSIF HEREDIA FRITZ, 
CONSEJERO JURÍDICO; 
MARÍA FRITZ SIERRA, 

SECRETARIA GENERAL DE 
GOBIERNO; OLGA ROSAS 

MOYA, SECRETARIA DE 
ADMINISTRACIÓN Y 

FINANZAS, Y JUAN CARLOS 
ROSEL FLORES, DIRECTOR 

GENERAL DE LA AGENCIA 
DE ADMINISTRACIÓN 
FISCAL DE YUCATÁN.
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DIPUTADOS DEL CONGRESO DEL ESTADO INICIAN EL ANÁLISIS DEL 
PAQUETE ECONÓMICO 2023, QUE INCLUIRÁ LA COMPARECENCIA 
DE FUNCIONARIOS DE LOS PODERES EJECUTIVO Y JUDICIAL PARA 

EXPLICAR SUS RESPECTIVOS PROYECTOS DE PRESUPUESTO PARA 
EL PRÓXIMO AÑO.

la academia, colegios de profesionales y 
expertos en administración y finanzas.

La titulares de las Secretarías General 
de Gobierno, María Fritz Sierra; de 
Administración y Finanzas, Olga Rosas 
Moya; el Consejero Jurídico del Estado, 
Yussif Heredia Fritz, así como el director 
general de la Agencia de Administración 
Fiscal de Yucatán (AAFY), Juan Carlos 
Rosel Flores, entregaron el proyecto 
de paquete fiscal del próximo año al 
presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política, Víctor Hugo 
Lozano Poveda, y al presidente de la 
Comisión de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal del Congreso local, 
Jesús Pérez Ballote, para su análisis, 
discusión y, en su caso, aprobación por 
los diputados integrantes de la LXIII 
legislatura.

La maestra Rosas Moya confió en que, 
tras un análisis responsable por parte 
de las y los diputados, se aprueben 
los recursos que permitan a Yucatán 
seguir prosperando, manteniendo y 
fortaleciendo las condiciones que han 
favorecido la llegada de inversiones y 
la creación de más y mejores empleos 
para las y los yucatecos. 

El paquete fiscal contempla el 
incremento de casi 50% en el 
presupuesto de la Secretaría de la 

Mujer, al pasar de 83 a 120 millones de 
pesos, para empoderar a las mujeres 
yucatecas. Con estas acciones, el 
Estado espera construir los cimientos 
para fomentar la unidad entre la 
ciudadanía y, con ella, la cooperación 
necesaria para el desarrollo.

Para fomentar la prosperidad, se 
continuarán con los apoyos sociales 
para hacer más productivo al campo 
y la pesca, que crecen en 26% (más 
de $131 millones en total). También 
se fomentará el crecimiento de los 
negocios locales (más del 26%, que 
representan $134 millones entre la 
Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo y el Instituto Yucateco de 
Emprendedores, para impulsar más 
acciones y tareas de fomento promoción 
atracción de inversiones, que generen 
empleos para los yucatecos.

También prioriza mantener la paz en 
Yucatán, pues no hay prosperidad 
que perdure sin seguridad y justicia. 
Destacan el aumento de $359 millones 
(11%) a la Secretaría de Seguridad 
Pública para la adquisición de más 
patrullas y ambulancias para ampliar 
la cobertura de seguridad y el aumento 
de 10% en el salario de policías y 
trabajadores de la Fiscalía General del 
Estado.
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OPINIÓN ESPECIAL 

IMAGEN DEL PAQUETE ECONÓMICO 2023, QUE INTEGRAN LA LEY DE 
INGRESOS, LEY DE HACIENDA, EL PRESUPUESTO DE EGRESOS Y LOS CRITERIOS 

GENERALES DE POLÍTICA ECONÓMICA, QUE SERÁ SOMETIDO A ANÁLISIS Y 
APROBACIÓN EN EL CONGRESO DEL ESTADO.

El proyecto contempla la modernización de la educación, 
al aumentar su presupuesto en 1,364 millones de pesos 
(11%), con clases de inglés, la ampliación de matrícula 
en ciencias de la computación y con la apertura de la 
ingeniería en ciberseguridad. 

En este proyecto se incluye el acceso gratuito de internet 
en todos los municipios del estado (154 millones de pesos) 
y se contempla el incremento de salarios a los trabajadores 
de la educación ya anunciado. 

Igual, se fortalecerá la atención en salud con un incremento 
presupuestal de más de 300 millones de pesos, para 
implementar los nuevos programas de salud mental y de 
prevención de adicciones en jóvenes, además de ampliar 
la cobertura de los servicios de salud con médico 24/7 y 
médico a domicilio. 

Los municipios también recibirán una mayor asignación de 
presupuesto, al sumar un total mayor a los 9,500 millones 
de pesos (+26%). 

Y el Poder Judicial recibirá un incremento de más de $170 
millones adicionales (+27%). Este aumento es fruto del 
trabajo conjunto entre los poderes Ejecutivo y Judicial, 
quienes en equipo resolvieron acercar la justicia a las y los 
yucatecos, y contempla la creación de nuevos juzgados.

Con este paquete fiscal también se continuará con la 
transformación sustentable de la movilidad en Yucatán, a 

través de una asignación histórica, para la actualización 
de camiones, la mejora del servicio de transporte, la 
creación de nuevas rutas y el inicio de la implementación 
del Ie-Tram, que será una ruta única en su tipo en toda 
Latinoamérica y la primera en todo el sureste del país 
100% eléctrica.

Adicionalmente, el proyecto contempla inversiones 
en infraestructura que se realizan en conjunto con la 
Federación y la Iniciativa Privada, como las centrales 
eléctricas, el Nuevo Parque La Plancha, el Libramiento de 
Progreso y el Nuevo Hospital O’Horán, entre otros. 

En cuanto a los Ingresos no etiquetados estimados en 
2023, las Participaciones sumarán 21,442 millones de 
pesos, un incremento de 11.3% en términos reales respecto 
al estimado de cierre de 2022. 

No obstante, si además de las Participaciones se consideran 
los recursos extraordinarios de libre disposición, el monto 
estimado para 2023 aún se encuentra 4.1% por debajo de 
lo recaudado en 2018, en términos reales.

La secretaria Rosas Moya destacó que el Proyecto de 
Presupuesto 2023 es muestra de que, trabajando en 
equipo, Yucatán puede lograr mucho más. Mencionó que la 
transformación del estado, encabezada por el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, ya se ve y se siente, y continuarán 
trabajando por lograr un Yucatán con paz y prosperidad.
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En un acto de rendición de cuentas a los 
meridanos, la diputada federal Cecilia 
Patrón dio su informe de actividades 

legislativas en un acto multitudinario, en la 
unidad deportiva de Pacabtún.

La legisladora resaltó que su trabajo en el 
Congreso de la Unión proviene del sentir, las 
necesidades e inquietudes de la gente con la 
que dialoga cada semana cuando visita las 
colonias de la ciudad, casa por casa.

Destacó también los programas de apoyo 
social que se ofrecen y llegan a las colonias 
desde su casa de enlace, como las Mesas 
Solidarias, en las que otorga productos de la 
canasta básica de forma gratuita, y a través 
de las cuales fomenta la solidaridad entre 
meridanos, ya que quienes pueden, llevan 
ropa o medicamentos que ya no les sirven, 
pero están en buen estado, de modo que 
puedan hacerse llegar a quienes las necesitan.

Otros programas que Cecilia señaló fueron las 
Jornadas de Salud, así como los Talleres de 
Autoempleo y Empoderamiento dirigidos a las 
mujeres de Mérida para que aprendan nuevos 
oficios y puedan emprender un negocio propio 
desde casa.

En cuanto a su trabajo legislativo destacó 
las iniciativas que promueven el empleo de 
los jóvenes, como la Ley del Primer Empleo 
y la Ley del Servicio Social; además adelantó 
que promoverá la creación de un Instituto 
Nacional de Cáncer de Mama para proteger 
a las mujeres de este mal, y el reembolso de 
medicamentos a adultos mayores.

Al cerrar su mensaje, destacó la importancia 
del trabajo en equipo que se realiza en Mérida 
y en todo Yucatán entre autoridades como el 
gobernador Mauricio Vila, el alcalde Renán 
Barrera, los legisladores y la ciudadanía en 
general.

“Gracias a esto es que juntos hemos 
conseguido ser el Estado y la ciudad más 
segura del país, y tener un crecimiento 
económico por encima de la media nacional”.

Llamó a los meridanos y yucatecos a seguir 
trabajando en equipo para defender lo que 
hemos conseguido juntos.

Dip. Cecilia Patrón Laviada: 
Cerca de la gente para transformar vidas

INFORMACIÓN 

LA LEGISLADORA DESTACÓ QUE SU TRABAJO EN EL CONGRESO 
DE LA UNIÓN PROVIENE DEL SENTIR LAS NECESIDADES E 

INQUIETUDES DE LA GENTE.

CECILIA PATRÓN 
LLAMÓ A LOS 
MERIDANOS Y 
YUCATECOS A 
SEGUIR TRABAJANDO 
EN EQUIPO PARA 
DEFENDER LO QUE 
HEMOS CONSEGUIDO 
JUNTOS.

Especial / La Revista 
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SE COMENTA SOLO  

En este sexenio a Pemex no 
le ha ido nada bien, ni por 
la cacería contra Emilio 

Lozoya que ni ha terminado en 
nada, ni con el cínico perdón 
e indulto a Carlos Romero 
Deschamps. Pemex presenta 
enormes retrocesos en materia 
de seguridad industrial. 
El índice de frecuencia de 
accidentes se elevó en 59.2%, 
mientras que el índice de 
gravedad de accidentes creció 
79.1%.

Esto sin contar el silencio 
oficial al continuo robó de sus 
ductos. Y no hay que olvidar 
que al inicio del sexenio sufrió 
un escandaloso hackeó que 
alteró la seguridad patrimonial 
de la nación.

Al cierre del primer trimestre 
del 2022 saldo total de la deuda 
fue de 2.16 billones de pesos 
–108.11 mil millones de dólares–. 
Adicional Pemex mantiene un 
patrimonio neto negativo pues 
sus pasivos (3.91 billones de 
pesos) prácticamente duplican 
sus activos (2.32 billones de 
pesos) como consecuencia 
de las pérdidas recurrentes 
reportadas en años anteriores.

Ahora resulta que este 
martes en Agua Dulce, al 
sur de Veracruz, 11 personas 
terminaron hospitalizadas tras 
una fuga de etano en un ducto. 
Personal de emergencias 
trabajaron para contener el fuerte incendio y fueron 
evacuadas hasta 170 personas.

El ejido Miguel Alemán fue el más dañado. Se reportó que 
los lesionados no pertenecen a la población sino al cuerpo 
de trabajadores de Pemex. Se sabe que, desde el pasado 
lunes, las autoridades detectaron la fuga de etano y de 
inició una labor de quema controlada; no obstante, este 
martes, se presentó una explosión. Y no es la primera 
ocasión que ocurren estos “accidentes” en este año.

En los primeros nueve meses el índice de gravedad de 
accidentes de la petrolera fue de 27 días perdidos debido 
a lesiones incapacitantes sufridas por millón de horas/
hombre laboradas con exposición al riesgo por parte de su 
personal: cifra 50.0% mayor a la observada en el mismo 
periodo de 2021.

Trabajadores sindicalizados de Petróleos Mexicanos 
han señalado que la situación en las instalaciones de 
Pemex está llegando a un punto crítico por la falta de 
mantenimiento, falta de personas, recorte de plazas y 
trabajos de horas extras excesivos.

Este ejercicio, incluso de represión, se ha registrado 
en la construcción de la refinería de Dos Bocas donde 
constantemente los trabajadores demandas pago de 
horas extras y sobre explotación de jornadas laborales.

Ahí en esa zona ni siquiera han progresado las auditorías 
por la pésima administración de los recursos. Analistas 
internacionales se encuentran a la expectativa del 
futuro inmediato de Pemex que desde hace cuatro 
años francamente dejó de manejar la abundancia para 
convertirse en una carga pesada para el país.
----------------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

PEMEX

Trabajadores 
sindicalizados 
reportan que las 
instalaciones 
de Pemex están 
llegando a un punto 
crítico por la falta 
de mantenimiento, 
recorte de plazas y 
trabajos de horas 
extras excesivos.

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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RAZONES 

Una de las decisiones más 
absurdas de este sexenio ha sido 
la prohibición de la producción e 

importación de alimentos, sobre todo 
maíz, genéticamente transformados, 
supuestamente para proteger a pequeños 
y medianos productores, así como también 
prohibir la utilización de productos como 
el glifosato para fumigación contra 
plagas. Las dos medidas que entrarán 
en vigor en 2024 son catastróficas para 
la agroindustria, vulneran el T-MEC y 
tendrán costos económicos muy altos 
para el país.

La enorme mayoría de nuestro ganado 
y diversos procesos de la industria 
alimentaria utilizan maíz amarillo, que 
prácticamente no se produce en México 
y se importa de Estados Unidos y que, 
como en casi todo el mundo, proviene de 
la utilización de semillas genéticamente 
transformadas. Ni siquiera estamos 
hablando de maíz transgénico, sino de 
semillas transformadas.

El gobierno federal no quiere importar 
productos ni impulsar la producción local 
con semillas híbridas o genéticamente 

reformadas. En el Congreso hemos 
visto cómo se impulsa, por ejemplo, 
la producción de maíz nativo, que 
sencillamente no alcanzaría jamás para 
alimentar a la población, y lo mismo 
sucede con muchos otros productos 
alimenticios.

Se habla mucho de autosuficiencia 
alimentaria y estamos cada día más lejos 
de ella, precisamente por no tomar las 
medidas que han tomado muchos otros 
países, desde la India hasta Estados 
Unidos, desde Ucrania hasta Argentina, de 
utilizar la ciencia en favor del desarrollo 
agrícola.

Ya lo decíamos aquí hace poco más de un 
mes, pero ahora, ante el desencuentro 
público con Estados Unidos sobre el tema, 
debemos insistir en ello. Cuando López 
Obrador era Presidente electo, tuvimos 

Goles en contra
Por Jorge Fernández Menéndez

En México, el glifosato también se usa en la 
erradicación aérea de drogas, igualmente en una 
proporción mayor para combatir plagas en la 
producción de maíz, arroz y otros productos agrícolas.
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una larga plática con Alfonso Romo sobre diferentes temas, 
incluyendo la transformación de la capacidad agrícola del 
país. Era a mediados de 2018.

Me decía entonces Romo, ya designado jefe de gabinete del 
presidente López Obrador, que “importamos el 60% del maíz, 
90% de la soya, 80% del arroz… o el 90%. Del frijol, 75%… 
déjame ir a la parte de fondo: la Secretaría de Agricultura se 
va a dividir en dos, la agricultura sofisticada, la del norte, que 
es muy exitosa, con las berries, las hortalizas, las frutas, las 
verduras. Es una agricultura muy tecnificada, a la altura de 
cualquier país. Pero después tenemos otro México que vive 
en el siglo XVII, que tenemos que apoyar diferente… vamos a 
apoyar la productividad por hectárea. Pongo el ejemplo: en el 
norte, en Sinaloa, se dan 14 toneladas por hectárea de maíz, 
te vas a Oaxaca, a Chiapas, una tonelada por hectárea. Si yo 
traigo un programa de semilla mejorada, nada más semillas, 
puedo subir la productividad por hectárea de una a dos, tres 
toneladas. Ésos son muchos salarios mínimos.

-Pero también hay resistencia a esos cambios, ¿no?

-No hablo de productos genéticamente modificados. Hablo de 
mejoras genéticas de cruzas tradicionales. No estoy hablando 
de nada que cause un escozor en la sociedad. Es un tema que 
para mí no es un problema, pero...

-Pero para muchos en Morena sí...

-Para muchos sí, y no lo estamos tocando... Pero para poder 
caminar hay que quitar lo que nos diferencia y hay que poner, 
mejor, lo que nos alinea. Estamos diferenciando y dando 
soluciones diferentes de acuerdo a las realidades de cada 
zona. Es una preocupación que el sureste de México esté 
prácticamente abandonado. No hay extensionismo agrícola; 
no ha habido investigación de desarrollo. Está abandonado el 
campo. Entonces, atendamos estas zonas que hoy dependen 
de la agricultura, que con muy poco pueden mejorar su nivel 
de vida y, poco a poco, incorporarlos a la modernidad. Para 
ellos, una buena semilla es modernidad”. Hasta ahí Romo.

Cuatro años después, todo aquello quedó en buenas 
intenciones y, peor aún, en una confrontación con Estados 
Unidos y con un problema en ciernes durísimo para la 
agroindustria en el país.

Algo similar sucede con la prohibición de la utilización del 
glifosato. Como consecuencia de los acuerdos con las FARC, 
Colombia terminó inundada de coca. Lo que sucedió fue que el 
gobierno de Santos suspendió los programas de erradicación 
aérea de plantíos, primero en las zonas de operación de las 
FARC y luego en todo el país, argumentando que los productos 
utilizados, el glifosato, podía ser cancerígeno. Sin embargo, 
ese mismo producto se utiliza, en un porcentaje diez a uno 
mayor que el que se usa en la erradicación aérea, como 
herbicida en los sembradíos de arroz y maíz, entre otros 
productos agrícolas, y allí es permitido porque no existe 
constancia de que sea cancerígeno. La pregunta era por 
qué entonces se prohibía para fumigar plantíos de coca y se 
permitía para alimentos de uso masivo.

La razón es que existían acuerdos en ese sentido con las 
FARC, establecidos en las negociaciones que se realizaron 
en La Habana, con el argumento de que la fumigación de 
los plantíos de coca acababa también con otros cultivos. El 
gobierno de Santos aceptó las condiciones de las FARC y los 
grupos criminales utilizaron ese vacío para intensificar la 
producción de coca en sus territorios.

En México, el glifosato también es usado en tareas de 
erradicación aérea de drogas. Igualmente es utilizado en 
una proporción muchísimo mayor para combatir plagas en 
la producción de maíz, arroz y otros productos agrícolas. Lo 
mismo pasa en Estados Unidos y en muchos otros países. 
Aquí lo hemos prohibido,  lo mismo que la importación de 
alimentos que hayan sido fumigados con glifosato. Es un error 
por donde se le quiera ver. Otra vez, erradas convicciones 
supuestamente ideológicas provocan daños que pueden 
ser costosísimos, incluso para aquellos que buscan ser 
protegidos.
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El coordinador de la Fracción Legislativa 
del PRI, Gaspar Quintal Parra, presentó 
una iniciativa para que la Fiscalía General 

del Estado (FGE) pueda obtener autonomía 
constitucional para que se garantice que 
la ciudadanía pueda acceder a la justicia 
de manera eficaz y no exista impunidad en 
Yucatán.

Recordó que desde el 14 de noviembre de 2019 
se definió el procedimiento de designación del 
Fiscal General de nuestro Estado, no obstante, 
derivado de su naturaleza administrativa 
centralizada, continúa latente su relación con 
el gobernador o gobernadora en turno, por lo 
que es necesario que exista una verdadera 
independencia para poder realizar su labor de 
persecución de los delitos.

“Anhelamos la autonomía funcional y 
presupuestaria como una de las características 
para la Fiscalía, pues le brindará 
empoderamiento a la institución y a su titular, 
ya que al no existir subordinación a otro poder, 
podrá investigar y perseguir los delitos con una 
representación real de la sociedad, sin ningún 

otro interés más allá del estricto apego a la ley”, 
sostuvo el diputado al entregar la iniciativa a la 
Mesa Directivo del Congreso estatal.

Además, explicó que únicamente 6 entidades 
del país continúan con Fiscalías dependientes 
del Gobierno del Estado, entre las cuales se 
encuentra Yucatán, en contraste a las 26 que 
han transformado sus instituciones encargadas 
de investigar y perseguir los delitos, adoptando 
la naturaleza de organismos constitucionales 
autónomos.

“Deseamos continuar disfrutando de 
la seguridad en Yucatán, pero también 
garantizando que no exista impunidad, 
procurando el acceso a la justicia, así como su 
prontitud y su eficacia”, recalcó Gaspar Quintal.
El legislador del PRI sostuvo que al contar con 
independencia del Poder Ejecutivo, se dará 
cabal cumpliemiento de la persecución de las 
conductas delictivas y garantizar la seguridad 
pública en la entidad, lo que  sin duda es un 
tema toral tanto para el Estado como de la 
sociedad en general.

Especial / La Revista 

Dip. Gaspar Quintal a favor de que la 
Fiscalía de Yucatán sea independiente 

CONGRESO 

LA INICIATIVA 
DE LA FRACCIÓN 
DEL PRI PLANTEA 
QUE NO EXISTA 
SUBORDINACIÓN 
A OTRO PODER, 
PARA INVESTIGAR 
Y PERSEGUIR LOS 
DELITOS.
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“Requerimos del buen desempeño de nuestras instituciones 
a través de políticas y acciones públicas que tengan como 
premisa el mejoramiento de la realidad social en la que 
viven día a día las yucatecas y los yucatecos. Por tal razón,  
dotar de autonomía constitucional a la Fiscalía es un paso 
trascendental para que nuestros más de 2 millones de 
habitantes y los miles de nacionales como extranjeros que 
nos visitan continúen percibiendo paz y tranquilidad en las 
calles de nuestro estado”, finalizó.

Candidatos

Por otra parte, como parte de las actividades de la agenda 
legislativa, en sesión de la comisión de Postulación “Héctor 
Victoria Aguilar”, se dio a conocer a la lista de candidatos 
a recipiendarios de la medalla siendo estos el Dr. Héctor 
Medina Tec y el C.P. Fernando Ojeda Llanes.

Posteriormente, durante la comisión de Postulación 
“Diputado Profesor Pánfilo Novelo Martín”, se presentó 
a los candidatos a recipiendarios del reconocimiento los 
cuales son: Rafael Chay Arzápalo y Víctor Manuel Maravé 
Canché.

En sesión de la comisión de Puntos Constitucionales 
y Gobernación, se instruyó a la Secretaría General la 
elaboración de un proyecto de dictamen de la iniciativa 
para modificar la Constitución Política del Estado de 
Yucatán y expedir la Ley de Responsabilidad Patrimonial 
del Estado.

En otro orden de ideas, la diputada de Morena, Alejandra 
Novelo Segura, hizo entrega de una propuesta para realizar 
un parlamento abierto sobre la iniciativa que presento 
sobre la interrupción legal del embarazo.

Se llevó a cabo la distribución de la iniciativa para 
reformar la Ley para la Protección de los Derechos de los 
Adultos Mayores del Estado de Yucatán, en materia de la 
implementación de un sistema permanente de apoyo e 
integración social para las personas mayores.

La iniciativa para modificar artículos de la Ley de los 
Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, la iniciativa para 
reformar el artículo 21 de la Ley de la Comisión de Derechos 
Humanos y el artículo 31 de la Ley de Transparencia y Acceso 
a la Información Pública, todas del Estado de Yucatán, en 
materia de desarrollo e inclusión de los jóvenes en la vida 
pública.

Se inició el proceso de análisis de la iniciativa para declarar 
el 19 de noviembre, “Día de la Mujer Emprendedora”.

También, la iniciativa para declarar “2023, Bicentenario del 
Congreso del Estado de Yucatán” y por último la iniciativa 
para declarar el 29 de noviembre como el Día Estatal 
Contra el Cáncer de Próstata.

En la Comisión de Juventud, Cultura Física y Deporte, los 
diputados de la comisión continuaron con el análisis de la 
iniciativa para reformar la Ley de Cultura Física y Deporte 
del Estado de Yucatán, en materia de Deporte Autóctono. 
La iniciativa que reforma diversos artículos de la Ley de 
Cultura Física y Deporte, así como la Ley de Juventud, 
ambas del Estado de Yucatán.

Por último, se continuó con el análisis de la iniciativa para 
expedir la nueva Ley de Cultura Física y Deporte del Estado 
de Yucatán.

CONGRESO

EN LA COMISIÓN DE 
JUVENTUD, CULTURA 
FÍSICA Y DEPORTE, 
LOS DIPUTADOS 
CONTINUARON CON 
EL ANÁLISIS DE LA 
INICIATIVA PARA 
REFORMAR LA LEY 
DE CULTURA FÍSICA 
Y DEPORTE DEL 
ESTADO DE YUCATÁN.
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Nuestros niveles de seguridad y la buena percepción 
de paz en Mérida, son detonantes de inversiones, de 
generación de empleos, de aumento en el turismo para 

continuar siendo una ciudad que marca agenda en cuanto a 
temas de seguridad pública y prevención del delito, manifestó 
el Alcalde Renán Barrera Concha.

En la presentación y entrega de los equipos de tecnología 
de punta para los elementos de la Dirección de la Policía 
Municipal de Mérida, Barrera Concha indicó que este 
equipamiento permitirá mejorar las labores de vigilancia y 
protección de la ciudadanía.

En este evento que se realizó en las instalaciones de 
la corporación policial, el Presidente Municipal estuvo 
acompañado de Claudia González Góngora, presidenta de la 
Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados de Yucatán (Canirac); Iván Rodríguez Gasque, 
presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo de Mérida (Canaco-ServyTur); Celia Rivas Rodríguez, 
regidora presidenta de la Comisión de Seguridad Pública 
y Tránsito y Mario Arturo Romero Escalante, director de la 
Policía Municipal.

Barrera Concha indicó que Mérida continúa como un referente 
en materia de seguridad pública, cumplimiento en derechos 

humanos y armonía social, gracias a que la autoridad en 
conjunto con la sociedad participa en la construcción de una 
ciudad segura.

“Siempre queremos sentirnos orgullosos de la seguridad 
que se tiene, pero también queremos apostarle a nuestro 
personal, apostarle a una coordinación eficaz y lo hemos 
dicho y reiterado a todos los órdenes de gobierno. Cuentan 
con nosotros desde el trabajo que realizamos y sabemos 
que contamos con ustedes para seguir fortaleciendo el valor 
innegociable que tenemos en Mérida, que es la seguridad”, 
dijo.

Barrera Concha informó que a partir de hoy la Policía 
Municipal de Mérida contará con una serie de dispositivos 
para el desempeño de su labor cotidiana que consisten en un 
dron, 60 cámaras tipo solapa, 40 cámaras para patrullas, 60 
radios portátiles, 1 equipo repetidor y 1 radio móvil, en las que 
se invirtió la cantidad de un millón 408 mil 254 pesos en la 
seguridad y protección de nuestra ciudad.

“Con esta infraestructura vamos a seguir cumpliendo con 
nuestro cometido que es salvaguardar la seguridad pública 
de la ciudadanía en general, ya sean locales o visitantes, pero 
además proporcionamos a nuestros elementos la capacitación 
necesaria para su uso y las premisas más importantes para 

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

MÉRIDA BLINDADA
Ayuntamiento invierte en tecnología
digital para fortalecer la seguridad

EL PRESIDENTE 
MUNICIPAL 
ENCABEZA EL 
BANDERAZO 
DEL OPERATIVO 
DECEMBRINO 
DE SEGURIDAD 
2022.
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hacer cumplir el respeto a los derechos 
humanos y las garantías individuales 
en su actuar diario”, mencionó.

Por su parte, Romero Escalante 
agregó que el uso de las cámaras 
de solapa en los elementos y en las 
unidades policiales han demostrado 
su efectividad, que no solo ayudan a 
clarificar algún hecho específico, sino 
también a transparentar el actuar de 
los elementos policiales, porque se 
convierte en un testimonio digital sobre 
los procedimientos aplicados durante 
los operativos.

“Este tipo de aditamentos contribuye a 
aumentar los niveles de confianza de 
las y los ciudadanos hacia los policías, 
porque esta herramienta garantiza 
que la actuación policial se apegó a 
protocolos legales y al respeto de los 
derechos humanos”, resaltó.

Romero Escalante explicó que el dron 
permite fortalecer la seguridad pública 
con tecnología de vanguardia en el 
Municipio, debido a que cuenta con 
herramientas digitales que cubren un 
amplio espectro de funciones para la 
detección de movimiento, fuentes de 
calor y visión durante sus recorridos en 
las áreas del centro histórico.

“El uso del dron tiene labores operativas 
especificas ya que permite hacer un 
mapeo aéreo apoyando en la detección 
de situaciones anormales en los techos, 
de los comercios y predios del centro, 

ubicación de personas que estén 
involucradas en algún hecho delictivo, 
así como poder determinar calles que 
requieran de desahogo vehicular, y 
siniestros viales, con una cámara zoom 
de hasta 32 aumentos”, expresó.

Además, continuó, desarrolla una 
velocidad máxima de 72 kilómetros 
por hora y cubre un radio de hasta 8 
kilómetros en labores de vigilancia en el 
centro de Mérida, contando con visión 
nocturna y medición de zonas de calor.

Después de la entrega de los equipos, 
las autoridades acudieron a la entrada 
del edificio de la corporación para dar 
el banderazo de inicio del operativo 
decembrino, el cual concluirá el próximo 
6 de enero 2023.

Los 308 elementos que participan en 
este operativo estarán distribuidos en 
recorridos a pie por la zona comercial 
y bancaria, mercados y área de 
paraderos, además habrá rondines en 
vehículos para detectar las áreas con 
mayor tránsito vehicular para aplicar 
dispositivos viales que agilicen la 
circulación. 

Adicionalmente, en los paraderos de 
autobuses urbanos y en los mercados 
“Lucas de Gálvez” y “San Benito” 
intervendrán los oficiales K9 de la 
Unidad Canina de la Policía Municipal, 
para detectar sustancias ilícitas.

Mediante el uso del equipo del Dron 
se realizarán mapeos aéreos a fin de 
detectar los puntos de mayor aforo de 
personas, y en dónde existe una mayor 
carga vehicular, a fin de poder destinar 
elementos policiales a reforzar dichas 
zonas.

Se instalará una base con elementos 
policiales y paramédicos en el parque 
Eulogio Rosado, y se tendrá vigilancia 
especial en las terminales de autobuses 
foráneos CAME y TAME para atender 
cualquier emergencia.

Finalmente, en el evento también 
estuvieron presentes Rafael Chaires 
Cuevas, subsecretario de Servicios 
Viales; Alejandro Iván Ruz Castro, 
secretario municipal; Eduardo López 
Farías, secretario técnico de la Mesa 
Estatal para la Construcción de la Paz 
y Juan Manuel Aboytes, secretario 
técnico de la Mesa Regional para la 
Construcción de la Paz; y Benjamín 
Millet Molina, secretario del programa 
Guardaparques.

EN ESTE EVENTO QUE SE REALIZÓ EN LAS INSTALACIONES DE 
LA CORPORACIÓN POLICIAL, EL PRESIDENTE MUNICIPAL ESTUVO 
ACOMPAÑADO DE REPRESENTANTES DE DIFERENTES CÁMARAS 

EMPRESARIALES.

LA POLICÍA MUNICIPAL DE 
MÉRIDA CONTARÁ CON UNA 

SERIE DE DISPOSITIVOS 
PARA EL DESEMPEÑO DE SU 

LABOR COTIDIANA LA QUE SE 
INVIRTIÓ UN MILLÓN 408 MIL 

254 PESOS.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Reconocen con el Premio Estatal del 
Deporte y Mérito Deportivo Yucateco 

2022 a deportistas 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
reconoció la entrega, disciplina, 
compromiso y gran dedicación de 

deportistas yucatecos con el Premio 
Estatal del Deporte y el Mérito Deportivo 
Yucateco 2022, para seguir impulsando la 
transformación del deporte en el estado. 

La entrega consistió en una medalla 
y estímulos económicos para seguir 
respaldando el deporte en el estado, 
así como la develación de las placas 
conmemorativas al Premio Estatal del 
Deporte y Mérito Deportivo Yucateco 
2022 y entregó un reconocimiento a 
Rodrigo Pacheco al convertirse en el 
primer yucateco en ganar la Copa Mundial 
Yucatán de Tenis.

Ante familiares de los deportistas, Vila 
Dosal realizó la entrega de dichos premios 
en los que sobresalió la deportista de 
Para-Tae Kwon Do, Jessica Berenice 
García Quijano, quien recibió ambas 
distinciones, en la categoría de Atleta del 
Premio Estatal del Deporte 2022 y como 
mejor deportista paralímpico del Mérito 
Deportivo Yucateco 2022. 

Sobre el Premio Estatal del Deporte 
también recibieron el distintivo de la 
disciplina de basquetbol, Mario Méndez 
Realpozo, en la categoría de Promotor 
Deportivo y en el ámbito de Entrenador, 
de la disciplina de Para-Atletismo, 
se reconoció a Miguel Ángel Aguilar 
Cárdenas. 

De igual forma, Vila Dosal reconoció 
con el Mérito Deportivo 2022 al mejor 
deportista no olímpico de la disciplina 
Fisicoconstructivismo y Fitness a Vanesa 
Yaresvi Maza Campos. En la modalidad 
por equipos, se reconoció al equipo 
Paralímpico Relevo Femenil de Velocidad; 
en el rubro de Deportes de Conjunto, 
resultó ganador el de la Universidad 
Modelo Femenil en la disciplina de 
basquetbol; en la categoría de deportista 
de deporte en Conjunto, fue reconocido 
el basquetbolista Manuel Adán Zamudio 
Romero; en materia de Equipo de Deportes 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL RECONOCIÓ 
LA ENTREGA, DISCIPLINA, COMPROMISO Y GRAN 
DEDICACIÓN DE DEPORTISTAS YUCATECOS.

EL MANDATARIO ENTREGÓ 
A LA DEPORTISTA DE PARA-
TAE KWON DO, JESSICA 
BERENICE GARCÍA QUIJANO, 
AMBAS DISTINCIONES, EN 
LA CATEGORÍA DE ATLETA, 
DEL PREMIO ESTATAL 
DEL DEPORTE 2022, Y 
COMO MEJOR DEPORTISTA 
PARALÍMPICO, EL MÉRITO 
DEPORTIVO YUCATECO 2022.
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Individuales, el equipo ganador fue el 
conjunto Polideportivo de gimnasia 
rítmica.

En tanto, en la modalidad individual, 
fue distinguido como mejor deportista 
municipal, proveniente del municipio 
de Kanasín y en la disciplina de 
levantamiento de pesas, Naomi Janet 
Baas Hoil y como mejor deportista 
individual, se premió a Adirem Tejeda 
Amaro quien practica gimnasia 
rítmica.

Al tomar la palabra, el directivo de 
básquetbol ganador al Premio Estatal 
del Deporte, Mario Méndez Realpozo, 
agradeció al Gobernador Mauricio Vila 
Dosal por apostar al talento yucateco 
y tenderle la mano al deporte, pues 
es el instrumento que puede cambiar 
a México y a Yucatán, forjando el 
carácter y disciplina de la sociedad.

Al dirigir su mensaje, el Gobernador 
señaló que lo que está pasando en el 
deporte en Yucatán es lo mismo que 
está sucediendo en el estado, pues la 
entidad destaca a nivel nacional por 
sus niveles de seguridad, crecimiento 
económico mayor al promedio 
nacional, generación de empleos y la 
misma transformación ocurre en el 
deporte.

“En dos años tuvimos al primer 
yucateco en jugar en las Grandes Ligas, 
Manuel Rodríguez, quien debutó con 
los Cachorros de Chicago; los Leones 
de Yucatán se coronaron campeones 
de la Liga Mexicana de Béisbol y en 
el Mundial de Qatar está presente 
Yucatán con el primer yucateco en 
llegar a esa justa, Henry Martín y el 
preparador físico Vicente Espadas, 
quien también es el primer yucateco 
en ser parte de un cuerpo técnico y 
ahora, Rodrigo Pacheco es el primer 
yucateco en ganar la Copa Mundial de 
Tenis”, señaló el Gobernador.

 “Hoy, el mérito es de todos ustedes, 
en el Gobierno hacemos solo lo 
indispensable para que tengan las 
herramientas, siéntanse orgullosos 
de lo que han hecho y seguirán 
haciendo y también reconozco el 
gran esfuerzo de sus papás y mamás 
para apoyarlos y nosotros, sin duda, 
seguiremos apoyándolos”, concluyó 
Vila Dosal. 

EN LA CATEGORÍA DE PROMOTOR DEPORTIVO, MARIO 
MÉNDEZ REALPOZO RECIBIÓ EL PREMIO ESTATAL DEL 

DEPORTE, POR SU IMPULSO AL BASQUETBOL.

RODRIGO PACHECO TAMBIÉN RECIBIÓ UN 
RECONOCIMIENTO AL CONVERTIRSE EN 

EL PRIMER YUCATECO EN GANAR LA COPA 
MUNDIAL YUCATÁN DE TENIS.

COMO MEJOR DEPORTISTA INDIVIDUAL, SE 
PREMIÓ A ADIREM TEJEDA AMARO QUIEN 

PRACTICA GIMNASIA RÍTMICA.
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CAMPECHE

Campeche prevé un presupuesto por 
encima de los 24 mil mdp para 2023

El Congreso del Estado de 
Campeche recibió del Poder 
Ejecutivo estatal las iniciativas 

de leyes de Ingresos y Egresos, ambas 
de la entidad, por un total de 24 mil 
826 millones 718 mil 921 pesos para el 
ejercicio fiscal del año 2023, mismas 
que fueron turnadas a Comisiones 
para su análisis detallado, esto 
durante la XIII sesión ordinaria.

En la primera iniciativa, los ingresos 
estimados a recaudar están 
desglosados de la siguiente manera: 
por impuestos, la cantidad de un mil 
750 millones 471 mil 994 pesos; por 
derechos, 791 millones 391 mil 704 
pesos; por productos, 33 millones 730 
mil 134 pesos; por aprovechamientos, 
13 millones 133 mil 348 pesos; y 
por participaciones, aportaciones, 
convenios, incentivos derivados de la 
colaboración fiscal y fondos distintos 
de aportaciones, la cantidad de 22 mil 
237 millones 991 mil 741 pesos.

En cuanto al presupuesto de Egresos, 
el gasto programable asciende a la 
cantidad de 19 mil 64 millones 22 
mil 052 pesos, y el no programable, 
es decir, pagos pendientes de años 
anteriores, gastos destinados 
a cubrir intereses, comisiones y 
demás relacionados con la deuda, 
y finalmente recursos transferidos 
a entidades federativas para 
municipios, asciende a 5 mil 762 
millones 696 mil 869 pesos.

Por cuanto al gasto programable están 
contemplados 2 mil 533 millones 
153 mil 519 pesos para el rubro de 
Gobierno Honesto y Transparente; mil 
911 millones 845 mil 583 pesos al de 
Paz y Seguridad Ciudadana; 12 mil 848 
millones 953 mil 402 pesos para el de 
Inclusión, Bienestar y Justicia Social; 
548 millones 648 mil 296 pesos al 
rubro de Desarrollo Económico con 
Visión al Futuro, y un mil 221 millones 
421 mil 252 pesos al de Un Estado 
Naturalmente Sostenible.
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EL CONGRESO 
DEL ESTADO 
DE CAMPECHE 
RECIBIÓ DEL PODER 
EJECUTIVO ESTATAL 
LAS INICIATIVAS DE 
LEYES DE INGRESOS 
Y EGRESOS PARA EL 
EJERCICIO FISCAL DEL 
AÑO 2023.
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En uso de las facultades que la Ley 
Orgánica del Poder Legislativo del 
Estado le otorga, la presidencia de la 
directiva dispensó la lectura de las dos 
anteriores iniciativas, al igual que de 
la iniciativa para reformar el artículo 
56 de la Ley de Hacienda del Estado, 
promovida por la titular del Ejecutivo 
estatal, por lo extenso de los citados 
documentos.

Impulsan seguridad alimentaria

Por otra parte, Gruma destacó que la 
crisis alimentaria actual destaca la 
necesidad de aminorar la dependencia 
de las importaciones de alimentos 
mediante la inversión en sistemas 
locales, sostenibles y resilientes a largo 
plazo.

Dado que la seguridad alimentaria se 
deterioró tras la pandemia del Covid-19 
y la guerra entre Rusia y Ucrania, Gruma 
y el Centro Internacional de Maíz y Trigo 
(CIMMYT) impulsan ésta en el estado de 
Campeche.

La empresa destacó que la crisis 
alimentaria actual destaca la necesidad 
de aminorar la dependencia de las 
importaciones de alimentos mediante 
la inversión en sistemas locales, 
sostenibles y resilientes a largo plazo.

Agregó que esta crisis también necesita 
de una acción coordinada tanto a nivel 
mundial como local por parte de los 
gobiernos y el sector privado (incluidos 
pequeños productores, agricultores, 
organizaciones e instituciones 
financieras) para impulsar el consumo 
de productos locales seguros para el 
consumo humano, de alta calidad y 
promoviendo la buena nutrición.

De esta manera, Gruma y el CIMMYT 
comparten el conocimiento y resultados 
que obtengan del “Programa Campeche 
500“ para la producción sustentable 
de maíz blanco en ese Estado, y que 
pueden ser replicadas en el mundo para 
la producción local del grano.

Indicó que luego de cuatro años de 
intenso trabajo conjunto e investigación 
en Tamaulipas, donde se logró cosechar 
tres mil 500 toneladas de maíz blanco 
apto para consumo humano en 500 
hectáreas, ahora con Campeche 500, 
además de Gruma y el CIMMYT, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), el Instituto Nacional de 

Investigaciones Forestales, Agrícolas y 
Pecuarias (INIFAP), empresas semilleras 
y agricultores campechanos están por 
cosechar el producto de 500 hectáreas de 
maíz blanco, idóneo para la alimentación de 
personas.

Gruma comentó que para las organizaciones 
públicas y privadas que participan en el 
esquema es prioritario cuidar la sanidad e 
inocuidad del maíz, asegurando así que el 
grano sea de calidad alimenticia.

En 2018, Gruma se comprometió a aportar 
290 mil dólares por año, y a la fecha el monto 
llega ya a 1.5 millones de dólares en total.

Las tecnologías implementadas en 
Campeche 500 son: Paquete tecnológico 
INIFAP que implica fechas de siembra 
adecuadas, oportunidad de riego y manejo 
de plagas.

Además del manejo agroecológico de la 
Estrategia de Acompañamiento Técnico 
(EAT) de Producción para el Bienestar, 
Secretaría de Agricultura; ACCI-MICI, que 
incluye óptimo balance microbiológico del 
suelo, sanidad del suelo y uso de bioinsumos, 
incluidos biofertilizantes.

También se implementó la tecnología de 
Biocontrol de las siembras, así como el uso 
de híbridos adaptados a la región.

Previo a este esquema, el maíz de Campeche 
no podía ser destinado para la alimentación 
de personas, ahora el estado avanza hacía 
la autosuficiencia alimentaria y en la 
sustitución de importaciones.

LA SALA SUPERIOR DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL 
DEL PODER JUDICIAL 
DE LA FEDERACIÓN 
(TEPJF) DECLARÓ, POR 
MAYORÍA DE VOTOS, 
LA EXISTENCIA DE 
VIOLENCIA POLÍTICA 
DE GÉNERO ATRIBUIDA 
A LA GOBERNADORA 
DE CAMPECHE, LAYDA 
SANSORES.
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La gobernadora Mara Lezama Espinosa presentó el 
presupuesto de egresos del estado para el ejercicio 2023, 
austero, sin precedentes y que tendrá el mayor gasto en 

programas y acciones sociales en la historia de Quintana Roo 
para que los recursos lleguen a quien más lo necesitan.

El proyecto presupuesto considera un monto de 41 mil 840.8 
millones de pesos, además de reducir el gasto en publicidad en 
un 30%, recortar privilegios a la alta burocracia en 10%, fusionar 
organismos para reducir gastos administrativos y la reorientación 
de 2 mil millones de pesos para programas sociales, así como 
la creación de fondos para atender el desarrollo social, salud, 
seguridad y promoción turística.

Mara Lezama destacó que tal como lo prometió en campaña, 
este nuevo gobierno avanza en construir un estado con finanzas 
sanas y bienestar social, lo que implica dejar atrás ineficiencias, 
adelgazar al gobierno para que camine al ritmo de las demandas 
sociales, ordenar el gasto, fortalecer ingresos y cumplir con la Ley 
de Disciplina Financiera.

Atendiendo al Acuerdo para el Bienestar y el Desarrollo del 
Estado de Quintana Roo, así como el compromiso de una mayor 
asignación de recursos a la política social en el estado, en este 
presupuesto se destinan al Desarrollo Social 17 mil 372.2 millones 
de pesos, representando un crecimiento del 10.7% con relación al 
asignado en el ejercicio 2022.

Asimismo, se fortalece el presupuesto del estado en materia de 
seguridad pública como parte de una visión integral, que servirá 
de base para la reconstrucción del tejido social que promuevan la 
paz y la democracia de Quintana Roo.

Otra de las prioridades, es la atención de las mujeres quintanarroenses 
a través de la creación de diversos programas 
encaminados a su empoderamiento y a incrementar su 
seguridad, así como estrategias para extender la atención 
educativa y evitar la deserción escolar.

Durante la presentación, la Gobernadora del Estado 
explicó que se trata de un presupuesto producto del 
compromiso con el pueblo, que apunta a mejorar las 
condiciones de bienestar social y reducir las brechas 
de la desigualdad económica y social.

El titular de la Secretaría de Finanzas y Planeación 
(Sefiplan) Eugenio Segura, en una exposición dio a 
conocer el diagnóstico del estado, cómo se recibieron 
las finanzas, las soluciones y estrategias del 
presupuesto de egresos elaborado bajo el enfoque de 
resultados.

De igual manera, Reyna Arceo, titular de la Secretaría de la 
Contraloría; el secretario de Seguridad Pública, contralmirante 

Rubén Oyarvide Pedrero; la directora general del DIF Quintana Roo, 
Abril Sabido Alcérreca y el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Social (Sedeso), Pablo Bustamante, destacaron los programas 
y acciones que desarrollaran para las y los quintanarroenses 
basados en generar bienestar y prosperidad compartida.

Mara Lezama enfatizó que hoy se refrenda el compromiso 
de atender las demandas de las personas promoviendo 
el desarrollo y crecimiento económico con prosperidad 
compartida. “Crecimiento, sí, pero que los beneficios se 
trasladen al mejoramiento de las condiciones de vida de las y los 
quintanarroenses” afirmó.

QUINTANA ROO 
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Quintana Roo tendrá el mayor 
presupuesto social en la historia: 

Gobernadora Mara Lezama

CON REDUCCIÓN EN EL GASTO DE LA BUROCRACIA, 
GASTOS EN PUBLICIDAD Y LA REORIENTACIÓN 

DE 2 MIL MILLONES DE PESOS AL GASTO SOCIAL 
PROMUEVE LA JUSTICIA SOCIAL PARA ATENDER A 

QUIENES MENOS TIENEN.

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA ESPINOSA PRESENTÓ 
EL PRESUPUESTO DE EGRESOS DEL ESTADO PARA EL 

EJERCICIO 2023, AUSTERO.
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Con la puesta en marcha de la 
exposición “Yucatán Creativo”, la 
oficina regional de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores abre un espacio 
destinado a promover el arte y la cultura 
yucateca en sus modernas instalaciones 
ubicadas en el Centro Comercial The Harbor 
Mérida.

En esta primera edición participan artistas, 
artesanos y empresas del programa de 
“Aceleración Empresarial” de la Unesco, 
que coordina el Instituto Yucateco de 
Emprendedores, y el objetivo es ofrecer 
este espacio mes a mes a otros exponentes 
del talento local, a fin de no solo exhibir sus 
obras sino de ofrecerlas en venta.

Somos la segunda oficina más importante 
del país, que registra una afluencia de mil 
personas diarias que acuden a tramitar 
sus pasaportes y a recibir atención en 
otras áreas como el de naturalización para 
migrantes, de manera que es una excelente 
vitrina de promoción y de opción de venta 
para nuestros artistas locales, afirma Hilda 
Mariana Cruz Pool, directora de la oficina 
de Pasaportes en Yucatán.

En esta oficina tenemos varios programas 
que nos colocan a la vanguardia en la 
atención a los usuarios y con este espacio 
dedicado al arte y la cultura seguimos 
innovando y siendo un referente nacional, 
subraya la funcionaria federal.

Mariana Cruz indica que, con “Yucatán 
Creativo”, la oficina regional de esta 
ciudad se pone a la altura de consulados 
y embajadas de México en el extranjero 
que promueven el arte y la cultura de las 
diversas regiones de nuestro país.

En esta primera muestra, que inauguró 
junto con Antonio González Blanco, director 
del IYEM, y Aniria Nava Ponce, jefa de 
Proyectos Especiales de la Sedeculta, entre 
otros funcionarios, participan artistas 
de la galería Dragón Rojo, La Venerada, 
Thymesia, Soho Galerías, Luis Jorge 
Montore, Rafael Heredia Abushabki, y Donia 
Way, de los creadores Ileana Reyes Campos 
y Javier Covo Torres. El ballet folclórico 
“Caminantes del Mayab” de Motul le puso el 
toque festivo a la ceremonia inaugural.
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Un pasaporte al arte 
y la cultura en Yucatán 

OPINIÓN TURISMO 

HILDA MARIANA CRUZ POOL, DIRECTORA DE LA OFICINA DE PASAPORTES 
EN YUCATÁN, POSA CON INTEGRANTES DEL BALLET FOLCLÓRICO 
“CAMINANTES DEL MAYAB” DE MOTUL, QUIENES ANIMARON LA 

INAUGURACIÓN DE “YUCATÁN CREATIVO” EN LA OFICINA REGIONAL DE LA 
SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES EN MÉRIDA.

LUIS JORGE MONTORE, 
ARTISTA PLÁSTICO DE 

TALLADO EN MADERA, JUNTO 
A MARIANA CRUZ, EN EL 

NUEVO ESPACIO DEDICADO 
AL ARTE Y LA CULTURA EN 
LA OFICINA DE LA SRE. LA 
DEMANDA HA SIDO TAL, 

QUE YA HAY UNA AGENDA 
DE EXPOSICIONES PARA LOS 

PRÓXIMOS SEIS MESES.

ANTONIO GONZÁLEZ BLANCO, 
DIRECTOR DEL IYEM, Y MARIANA 
CRUZ, FLANQUEAN A DONIA WAY, 
PERSONAJE CREADO POR ILEANA REYES 
Y JAVIER COVO, AUTORES TAMBIÉN 
DEL PASAPORTE YUCATECO, QUIENES 
APARECEN EN LA IMAGEN.
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Yucatán continúa aumentando su conectividad aérea 
con importantes destinos nacionales, para fortalecer 
sus sectores comercial y turístico, como el nuevo 

vuelo directo Guanajuato-Mérida, que opera la línea de 
ultra bajo costo Volaris.

Las personas que deseen experimentar esta ruta pueden 
hacerlo con 699 pesos por boleto sencillo, con impuestos 
incluidos, los lunes o viernes, desde aquel territorio hacia 
este, con salida a las 13:12 horas y llegada a las 15:16, o 
viceversa, con despegue en Mérida a las 10:23 y aterrizaje 
a las 12:37.

De acuerdo con la titular de la Secretaría de Fomento 
Turístico (Sefotur), Michelle Fridman Hirsch, durante los 
primeros 9 meses de este año, la entidad mantuvo una 
tendencia al alza en el número de visitantes que arriban y 
superó por casi 9% los registros del mismo periodo antes 
de la pandemia, con más de un millón 200,000 viajeros 
domésticos.

La funcionaria expresó su emoción de reanudar esta 
opción, que había sido muy exitosa en 2019 y, desde 
la contingencia sanitaria, los 2 estados hermanos han 
trabajado mucho por recuperar, pues significa una enorme 
oportunidad de atracción para ambos destinos y las 
regiones donde se ubican.

“El aeropuerto del Bajío se encuentra estratégicamente 
ubicado en medio de ciudades muy importantes, como 
Guanajuato y León; también, muy cerca de Aguascalientes, 
San Miguel de Allende, Querétaro y San Luís Potosí, con 
lo cual accedemos a un importante mercado, además 
de poner a disposición de los yucatecos la gran oferta 
turística y comercial del Bajío”, destacó.

Por otro lado, recordó que Mérida, uno de los 10 puntos de 
la República con mayor remuneración por esta industria, 
tuvo una ocupación hotelera promedio cercana al 50%, lo 
que representa 16% más respecto del mismo mes en 2021.

Con esta reapertura, dicha línea se consolida como la 
mayor en el Aeropuerto Internacional de Guanajuato, con 
13 trayectos, y reafirma su compromiso con el crecimiento 
del turismo ahí y en la capital yucateca, donde aterrizó por 
primera vez en 2006 y 2007, respectivamente.

“Es un reflejo del objetivo con el que Volaris nació hace 
16 años: el de ofrecer, al mayor número de personas, 
la posibilidad de conectar directamente con diversos 
destinos dentro y fuera de nuestro país. Esta ruta no solo 
reduce el tiempo de traslado en autobús, al pasar de 28 
horas de camino a sólo 2 de vuelo”, aseguró el director 
comercial senior de la firma, Omar Carrera.

Finalmente, el representante de la compañía comentó 
que estas acciones también permitirán a la población de 
Yucatán y sus visitantes acceder a la Unión Americana, 
gracias a las 7 vías que manejan entre ella y el Bajío, además 
de sus conexiones con el centro y sur del continente.
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Yucatán aumenta conectividad aérea
con la ruta exclusiva Bajío-Mérida

OPINIÓN TURISMO

YUCATÁN SE CONECTA CON EL BAJÍO MEDIANTE EL 
VUELO DIRECTO GUANAJUATO-MÉRIDA, QUE OPERA 

LA LÍNEA DE ULTRA BAJO COSTO VOLARIS.
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1. Kansas City Chiefs
Récord: 9-2 / Semana anterior: 1 (=)
Los Chiefs no tuvieron muchos problemas para despachar a lo 
que queda de los Rams y se mantienen como el único equipo 
que ha cumplido con las expectativas que había para la AFC 
West. Eso sí, ahora viene un duelo sumamente interesante 
contra los Bengals.

2. Miami Dolphins
Récord: 8-3 / Semana anterior: 3 (+1)
Aunque el marcador indica que no hubo problemas para los 
Dolphins, la realidad es que la lesión de Terron Armstead 
podría ser un auténtico problema para la ofensiva de Miami. A 
su salida los Texans lograron cuatro sacks sobre Tua, y eso es 
una buena señal de la importancia del tackle izquierdo.

3. Philadelphia Eagles
Récord: 10-1 / Semana anterior: 2 (-1)
Las últimas semanas han dejado dudas sobre los Eagles, 
desde que perdieron contra los Commanders hasta las 
victorias complicadas sobre Colts y Packers. Eso sí, de forma 
general siguen ganando, así que es más sencillo preocuparse 
cuando vas 10-1.

4. Dallas Cowboys
Récord: 8-3 / Semana anterior: 5 (+1)
Aunque la inicio del partido contra los Giants tuvieron sus 
errores, los Cowboys encontraron a todas sus estrellas en 
la segunda mitad del partido e hicieron lo necesario para 
mantener su buen paso. Además de que Micah Parsons sigue 
como líder en la carrera por el premio al Defensivo del Año.

5. Buffalo Bills
Récord: 8-3 / Posición semana anterior: 4 (-1)
Es fácil ver que los Bills no están en su mejor momento de 
la temporada, sobre todo porque están lidiando con varias 
lesiones. Lo importante es que siguen encontrando la 
manera de ganar los partidos, que es algo que los equipos 
contendientes deben hacer.

6. San Francisco 49ers
Récord: 7-4 / Semana anterior: 6 (=)
Después de verse bastante bien en el México Game, la 
ofensiva de los Niners pasó muchos problemas ante los 
Saints. Su defensiva evitó que ocurriera una catástrofe, pero 
ante un rival de mucho mayor calibre como Miami necesitarán 
más aportación del ataque.

7. Minnesota Vikings
Récord: 9-2 / Semana anterior: 9 (+2)
Después de la paliza que se llevaron ante los Cowboys, los 
Vikings regresaron a la senda de la victoria con una buena 
actuación frente a los Patriots. Lo más importante es que Kirk 
Cousins pudo vencer su “síndrome de primetime” y en eso 
Justin Jefferson tuvo mucho que ver.

8. Cincinnati Bengals
Récord: 7-4 / Semana anterior: 12 (+4)
Aunque normalmente Joe Burrow y la ofensiva se llevan los 
reflectores, hay que reconocer el gran trabajo que hizo la 
defensiva ante Derrick Henry, limitándolo a 2.2 yardas por 
acarreo (aunque le permitieron un pase pantalla de 75 yardas) 
y forzando a los Titans a lanzar 34 veces.

9. Tennessee Titans
Récord: 7-4 / Semana anterior: 8 (=)
Los Titans no pudieron establecer su ofensiva tradicional 
ante los Bengals y encima de todo los errores en equipos 
especiales fueron graves: Caleb Shudak falló un intento de gol 
de campo y luego Kevin Strong fue penalizado por contactar 
al long snapper de los Bengals, permitiendo que Cincy ganará 
el partido.

10. Washington Commanders 
Récord: 7-5 / Semana anterior: 16 (+6)
Taylor Heinicke no es el mejor QB de la liga, de eso no hay 
duda, pero hace lo suficiente para ayudar a un buen ataque 
terrestre y a una defensiva que está dando buenos juegos. 
Los Commanders podrían terminar siendo la gran sorpresa 
en la carrera por los playoffs.
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Power Rankings NFL Semana 13: 
Chiefs y Dolphins pelean la cima 

DEPORTES 
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